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La universidad está de pié pero habrá 
que fortalecerla.

A unos días de rendir su quinto informe de 
gestión, el rector de la Universidad Autónoma 
de Nayarit, Juan López Salazar, aun se ve 
cierto movimiento por las instalaciones de 
las distintas unidades académicas, muchos 
de ellos preparándose con documentos 
en mano para su inscripción en el nuevo 
semestre, o estudiantes que buscan ingresar 
a alguna de las carreras profesionales… 
Todo ese ir y venir de universitarios nos 
trajo a la memoria aquellas frases que 
escuchara del creador de la máxima casa 
de estudios, doctor Julián Gascón Mercado: 
La universidad está en pié, pero habrá 
que fortalecerla…. Y a estas alturas así 
vemos a la UAN, en pié con el esfuerzo 
del rector, académicos, trabajadores y 
estudiantes…. 

Y sobre el particular hicimos una breve 
entrevista al rector Juan López Salazar, quien 
nos aseveró que en realidad la institución 
está en pié, ̈ sigue avanzando, sigue viva y 
cumpliendo con la sociedad¨… ̈ Cada año – 
dijo – recibimos un sin número de jóvenes 
que desean ingresar, padres de familia 
que vienen a conocer las instalaciones¨… 
¨La universidad sigue viva… Lo que ocupa 
es que se siga fortaleciendo; si queremos 
una universidad fuerte, si queremos una 
universidad que le de esa respuesta a la 
sociedad, lo que ocupamos es fortalecerla 
los que estamos dentro, pero también la 
sociedad, los órganos gubernamentales 
y municipales¨… Así mismo indico López 
Salazar: ̈ La UAN debe reflejar el esfuerzo  
que hace la sociedad por mantener la 
educación media superior y superior, los 
posgrados, fortaleciendo y aportando 
nuevos ciudadanos, nuevos profesionistas 
para que vengan a trasformar el entorno, 
que es la responsabilidad de todos los 
que son universitarios… 

Es cierto, insistimos: La universidad 
está en pié pero…Le preguntamos al 
rector Juan López Salazar ¿Cómo hay que 
fortalecerla? Y contesta: ¨es  fortalecerla 
desde que el contribuyente va y paga el 
doce por ciento adicional;  desde que el 
contribuyente revisa, fiscaliza, está al 
pendiente  que ese doce por ciento llegue 
a la universidad y se invierta para lo que 

este destinado, que es infra estructura; que 
el joven que desee entrar a la universidad 
y que logre un espacio sea responsable 
en aprovechar su tiempo para que 
puedan asimilar todos su conocimiento; 
el trabajador, preocuparse en mantener 
en optimas condiciones su universidad; 
el compañero docente, devengando su 
sueldo trabajando con los jóvenes que 
están formándose día a día y todo mundo 
una corresponsabilidad entre nosotros 
pero también con la sociedad¨… 

Así se expresó la autoridad de la UAN, 
Juan López Salazar, rector… A otros 
temas…. En una sencilla ceremonia, el 
gobernador del estado Roberto Sandoval 
Castañeda y el Fiscal Edgar Veytia, hicieron 
la presentación a la sociedad tepicense 
el nuevo modelo policiaco, denominado 
guardia civil, que atenderá a los capitalinos 
en primera instancia ante un llamado 
de emergencia, pero no sustituirá a la 
policía municipal… Este nuevo cuerpo 
policiaco se crea con poco más de cien 
elementos bien preparados para ejercer 
una función, ante la existencia de tantos 
robos a transeúntes, a casa habitación, 
el robo de auto partes y que tantos daños 
han causado a los habitantes de colonias 
y centro de la ciudad; todo esto como 
consecuencia de una resistencia al mando 
único, así es considerado por el Fiscal 
General Edgar Veytia… Por otra parte el 
mandatario estatal, Sandoval Castañeda 
al referirse a la Policía Nayarit enfatizo 
que ésta seguirá encapuchada…

 ¨Todos los elementos de la Policía 
Nayarit continuarán resguardando su 
identidad, con la finalidad de mantener 
a salvo su integridad física y la de 
sus familias¨… Así mismo reconoció 
que a lo largo de su gestión la Policía 
Nayarit  ha dado excelentes resultados 
en materia de seguridad pública, prueba 
de ello es el combate a la delincuencia 
organizada, la cual se logro disminuir en 
un gran porcentaje¨… ̈ La Policía Nayarit 
a dado  muestra de que si se enfrenta 
a la delincuencia, siempre y cuando le 
resguardemos a su familia¨ … Hasta la 
próxima… Decano del Periodismo

La XXXI Legislatura local, anunció 
recientemente el impulso de consultas 
populares a efecto de sacar adelante algunas 
reformas y leyes coyunturales en pro de la 
obtención del marco jurídico acorde a las 
necesidades actuales; que en una primera 
práctica se perfila con la “Ley de los derechos 
de adultos mayores”.

Para tal efecto, dio a conocer que se 
auxiliarían de instituciones educativas, como 
la Universidad Tecnológica de Nayarit (UTN). 
“Es precisamente a través de este método 
cualitativo y cuantitativo –se informó-  que 
las diputadas y diputados nayaritas contarán 
con una muestra que permita tener los 
elementos necesarios para perfeccionar el 
marco jurídico local, así como la creación de 
nuevas leyes de acuerdo a las necesidades 
de los nayaritas”.

Aunque si bien por ley, la representación 
popular basa su operatividad precisamente 
en las demandas directas de la sociedad, 
y así lo establece en concreto el artículo 
43 de la Constitución Política del Estado, 
a saber: “Es deber de los Diputados visitar 
en los recesos del Congreso los pueblos del 
distrito que representen, para informarse: 

I. Del estado en que se encuentren la 
educación, los servicios de salud pública, 
así como lo relativo a la seguridad de sus 
habitantes. 

II. De cómo cumplen con sus respectivas 
obligaciones los funcionarios y empleados 
públicos. 

III. Del estado en que se encuentren los 
sectores productivos, y 

IV. De los obstáculos que se opongan 
al adelanto y progreso del distrito y de las 
medidas que sea conveniente dictar para 
corregir tales obstáculos y para favorecer el 
desarrollo de todos o algunos de los ramos 
de la riqueza pública”; se vuelve igualmente 
importante fortalecer medidas y procedimientos 
que conduzcan a una participación social 
cada vez más práctica y funcional, donde 
el quehacer legislativo llegue a superar con 
mucho la concepción generalizada de que la 
gente es precisamente la que menos cuenta, 
porque “ya todo está hecho en función de lo 
que requiere el mantenimiento del sistema 
en turno”.

Decía el estadista francés George 
Clemenceau “que lo más seguro consiste 
en dar a cada quien algo qué defender”, y 
esto es particularmente cierto en el tema 
en comento, toda vez que la gente cuando 
participa y es realmente tomada en cuenta 
en las decisiones del poder,  surge sin más 
el respaldo popular; no obstante, cuando 

no es así, la ausencia de legitimidad solo 
conduce a crecientes niveles de rechazo y  
decepción en circunstancias precarias de 
resultados imprevisibles.

De conformidad, cuán oportuno es que la 
democracia constituya una vía imprescindible 
para generar bienestar colectivo, y que en 
este caso, las leyes redunden en recordatorios 
de lo que la sociedad decidió previamente 
y por consenso cumplir para transitar a una 
mejor calidad de vida; y asimismo, el Poder 
Legislativo como parte a su vez, de un 
engranaje congruente con su hacer y decir 
y comprometido de veras con la honestidad, 
la verdad y la legalidad, eleve a rango 
institucional: cuando se da voz y cauce al 
sentir de la propia ciudadanía.

La participación popular  pues, solo 
se genera cuando la gente ve a través 
de claras y bien confeccionadas políticas 
comunicacionales (del saber dar para recibir 
sin mezquindad ni sectarismos), un motivo 
lo suficientemente sólido,  el cual deriva a 
su vez de un objetivo genuino que busca la 
cobertura cabal de sus propias necesidades, 
nunca de intereses particulares, hegemónicos, 
de grupo o camarillas, aunque sea con disfraz 
de bien común, porque eso –está bien visto-  
ya no funciona.

La legitimidad la da el respaldo mayoritario 
del pueblo, ya sea en una elección, o en la 
reforma o elaboración de una nueva ley, 
tras encontrarse plenamente convencido de 
lo que se propugna, porque llega a poseer 
antecedentes mediatos o de mediano plazo 
que le permiten inferir en tal dirección; y si 
no es así, la situación es clara: el pueblo 
está en total desacuerdo con lo efectuado; 
y en ello, ¿realmente existirá argumento 
de peso válido para decir de todos modos 
que hay aprobación para actor alguno en 
el poder, con una escasa participación que 
refleja indefectiblemente apatía? ¿Habrá 
mejora alguna cuando en vez de reconocer 
se insista en peores senderos de negativas, 
autoengaño y conflictividad?

Entonces, qué bueno que el Poder 
Legislativo haya decidido dar lugar a la 
opinión de los nayaritas para robustecer 
su trabajo, porque no hay mejor vía para la 
democratización que el hecho de que el pueblo 
sea quien prácticamente facilite la directriz, no 
solamente en el terreno de las leyes, sino en 
todo campo del devenir gubernamental. Por 
ahora, la XXXI Legislatura comenzó, según 
precisó, haciendo eco de lo preconizado en 
su ambicioso Plan de Desarrollo Institucional. 
¿Se alcanzarán los resultados programados? 
Qué bueno que llegue a ser así.

Cuestión Por: 
Marco 
Vinicio 
Jaime

MomentoPolítico
Por Brígido Ramírez Guillén

Decano del periodismo en Nayarit
El Congreso y la opinión popular
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Diputados aprueban multas y 
cárcel a acreedores que alteren 
la tranquilidad en los hogares

* Anotan nombre, edad y colonia en que vive; el aprendizaje es 
para todos en el nuevo sistema de justicia penal.

Se les barre y revelan identidad 
de hombre que debió ser omitida

Por Edmundo Virgen

La iniciativa presentada durante 
el segundo periodo ordinario 
de sesiones en el Congreso del 
Estado por el diputado Manuel 
Bernardo Carbonell Ortega, en la 
cual propone al pleno reformar y 
adicionar diversas disposiciones 
al código penal para sancionar 
aquellas conductas que se erigen 
como un abuso del legitimo 
derecho de cobro y que terminan 
por alterar la paz y la tranquilidad 
de las familias al exigir el pago de 
manera violenta o inadecuada, 
fue aprobada por unanimidad 

por los integrantes de la XXXI 
Legislatura.

Cabe mencionar que con estas 
modificaciones al código penal  
aprobadas por el pleno del Poder 
Legislativo, no se pretende impedir 
que las personas que solicitan 
el pago de una deuda busquen 
convenir o conciliar con los 
deudores el pago correspondiente 
y tampoco se busca limitar los 
posibles acuerdos que puedan 
generar las partes, sino más bien, 
se trata de sancionar aquellas 
conductas que se erigen como 
un abuso del legitimo derecho 

de cobro, ya que los acreedores 
incurren en prácticas a todas luces 
ilegales como las amenazas, el 
hostigamiento y la intimidación, 
para lograr que el deudor salde 
su cuenta.

El diputado Carbonell Ortega, al 
presentar su iniciativa manifestó 
que una amenaza muy común 
que utilizan los despachos de 
cobranza es el embargo de bienes, 
la privación de la libertad y toda 
una serie de ataques psicológicos 
que se hacen recurrentes a toda 
hora del día y de la noche, con lo 
cual acaban con la tranquilidad 

en los hogares de miles de 
familias que enfrentan este tipo 
de problemas que son generados 
no por que exista morosidad de 
las personas, sino mas bien por 
la inestabilidad de las fuentes 
de trabajo, como consecuencia 
de una recesión económica que 
afecta a la sociedad trabajadora.

La re forma inc luye la 
incorporación del artículo 276 
bis al código penal en donde 
se describe con autonomía 
este delito, equiparándolo al de 

amenazas, pero describiendo 
puntualmente los elementos 
que lo particularizan; Asimismo 
se modifica la fracción XXIV 
del artículo 24 bis, a efecto de 
establecer que este nuevo tipo 
penal se perseguirá únicamente 
por querella de parte.

Por último se establece que 
a quien incurra en este tipo de 
prácticas se sancionara con una 
pena de prisión de seis meses a 
dos años y una multa de 10 a 50 
días de salario mínimo.

Por Oscar Verdín Camacho 

A principios de mayo reciente 
durante la asistencia de este 
reportero a una diligencia de un 
juicio oral, a propósito de un delito 
de violencia familiar, un empleado 
judicial indicó que si bien podían 
realizarse anotaciones en un 
cuaderno, no se debían tomar 
fotografías, videos, grabaciones, 
e incluso orientó para que no 
se revelara la identidad de los 
involucrados en el asunto.

El artículo 15 del Código Nacional 
de Procedimientos Penales, indica: 
“Derecho a la intimidad y la 
privacidad. 

“En todo procedimiento penal 
se respetará el derecho a la 
intimidad de cualquier persona 
que intervenga en él, asimismo 
se protegerá la información que 

se refiere a la vida privada y los 
datos personales, en los términos 
y con las excepciones que fijan 
la Constitución, este Código y la 
legislación aplicable”.

SE LES FUE

Ya encarrilado el nuevo sistema 
de justicia penal, seguramente 
todos iremos aprendiendo sobre la 
marcha, concretamente autoridades 
y medios de comunicación respecto 
a la información que es publicable, 
y la que debe mantenerse en 
reserva.

Desde mediados de diciembre 
del 2014, en los municipios de 
Tepic, Santa María del Oro y Xalisco 

se aplican los juicios orales para 
los delitos de violencia familiar, 
robo simple, daño en las cosas, 
abandono de familiares y delito de 
tránsito por conducir con ebriedad.  

Hace dos semanas, a raíz de un 
accidente donde murió una pareja 
y su pequeña hija, el conductor 
responsable Rubén Darío Pérez 
Caloca, que conducía alcoholizado, 
fue puesto a disposición de un 
juez oral pero también por el 
sistema tradicional, esto último 

por lo tocante a los homicidios 
imprudenciales.

Con ello se pretende asentar 
qué sentido hubiera tenido para 
un medio de comunicación, en 

la diligencia de juicio oral, omitir 
los datos personales de Pérez 
Caloca, incluida su fotografía, si 
ya eran del dominio público desde 
poco después en que ocurrió el 
accidente y fue identificado como 
el culpable.

Por el contrario, el lunes 22 
la Fiscalía General del Estado 
(FGE) hizo referencia a un caso 
que lleva a la interrogante sobre 
si fue correcta la entrega de ese 
tipo de información. 

A través de una síntesis 
informativa entregada a los medios 
de comunicación, la FGE detalló que 
el domingo 21, policías municipales 
trasladaron a un hombre a sus 
instalaciones relacionado con 
el delito de violencia familiar en 
agravio de un menor de edad.

El comunicado de la Fiscalía 
puntualizó tres datos respecto al 
detenido: su nombre, edad y colonia 

en la que vive, a pesar de que el 
delito de violencia familiar ya es 
estudiado en el nuevo sistema 
de justicia.

La pregunta es si esa información 
hubiera o fue utilizada para armar 
una nota de algún medio de 
información, ¿podría echar abajo 
el juicio contra el detenido, al 
ser una autoridad la que divulgó 
sus datos personales, siempre y 
cuando sea una prueba ofertada 
por la defensa?. 

Quien sabe, pero cuando menos 
metería en un lío al juez que conoce 
el asunto.

Y es que, ¿qué sentido tendría 
omitir la identidad del sujeto en 
el juicio, si una autoridad ya la 
divulgó?.

Se trata de un ejemplo de que 
en el nuevo sistema de justicia 
penal, el aprendizaje es para todos.
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* “Será Héctor López Santiago quien estará al frente 
de la única Secretaría de Educación en la entidad, 
con la que debemos sacar adelante los programas 

educativos financieros con recursos estatales”.

Precaria situación en la cárceles 
femeniles de Nayarit: Huicot Rivas

Haro Carlos visita centros 
de investigación de la UAN 

La Comisión de Defensa de los 
Derechos Humanos del Estado de 
Nayarit, dirigió recomendaciones a los 
presidentes municipales de Acaponeta, 
Del Nayar, San Blas, Tuxpan, Ruiz, 
Huajicori, Compostela, Ahuacatlán, 
La Yesca, Ixtlán del Río, Jala, Santa 
María del Oro, Rosamorada, Bahía 
de Banderas, Santiago Ixcuintla, San 
Pedro Lagunillas y Tecuala, al haber 
acreditado que los servidores públicos 
encargados de la administración, 
vigilancia y custodia de la Cárceles 
de los municipios antes mencionados, 
han incurrido en actos violatorios de 
derechos humanos. 

El Ombudsman de Nayarit, Huicot 
Rivas Alvarez, deja asentado en su 
resolución que además de la existencia 
de sobrepoblación, poca e inadecuada 
vigilancia, nula clasificación, entre 
otras violaciones, la situación de las 
mujeres que se encuentran privadas 
de libertad en estas cárceles es grave. 

Las internas, son sometidas durante 

sus procesos penales, a permanecer 
sólo en su dormitorio, es decir, pueden 
estar en ese espacio hasta por meses, 
sin salir a un área de patio o tener 
acceso a otras instalaciones, lo cual 
puede traducirse, en una discriminación, 
al reducir o limitar las condiciones 
físicas en las que viven, en distinción 
a las que gozan los varones recluidos, 
quienes por lo menos, tiene acceso a 
un patio general durante casi todo el 
día; de igual manera estas deficiencias 
se traducen en una pena inhumana y 
degradante que viola los derechos de 
las mujeres en reclusión.

Es decir, las internas no se ubican 
en instalaciones optimas o aceptables; 
el encierro representa una calidad de 
vida impuesta, por lo que en éste caso, 
se debería de contar, por lo menos, 
con el espacio vital mínimo asegurado, 
preservar algo de intimidad, y por 
supuesto generar mejores condiciones 
de habitabilidad.

Es claro pues, que a las mujeres, 

se les deja de respetar los derechos 
contenidos en los artículos 9, 10, 11, 
12, 13, 14, 15 y 16 de las Reglas 
Mínimas para el Tratamiento de los 
Reclusos, pues están en un espacio 
en donde no pueden satisfacer de 
forma adecuada sus requerimientos de 
higiene, superficie mínima, iluminación 
y ventilación, así como sus necesidades 
naturales en el momento oportuno, 
aseada y decente; aunado a no 
proporcionárseles colchonetas y ropa 
de cama que les permita tener un 
espacio de descanso limpio.  

El área femenil de las cárceles 
municipales es en realidad un espacio 
de simple contención, donde se carece 
de las condiciones necesarias  para 
preservar o buscar el desarrollo positivo 
de las internas; en realidad no se trata 
sólo del espacio físico disponible, 
sino de que éstas puedan tener las 
condiciones necesarias que favorezcan 
el desarrollo de actividades físicas, 
laborales e intelectuales.

Por Juan Carlos Ceballos

Tepic.- “Con la Reforma Educativa, 
los apoyos que se otorgan a los alumnos 
ha cambiado, ya que anteriormente el 
gobierno federal aportaba hasta un 60 
por ciento en las becas, uniformes y 
útiles escolares y actualmente debe ser 
aportado al 100 por ciento por el gobierno 
estatal, pero nuestro compromiso es 
cumplirle a los nayaritas en apoyo de 
las familias que menos tienen y por 
ello no daremos ni un paso atrás en 
el tema de los programas sociales”. 
Aseguró el gobernador Roberto Sandoval 
Castañeda.

Añadiendo que su gobierno busca 
conseguir los recursos suficientes para 
cumplir con su responsabilidad, pero 
además explicó que en los próximos 
días “se fusionará la educación federal 
y la estatal en una sola Secretaría, para 
buscar que se hagan menos gastos, 
pagar menos salarios y desde luego 
buscar soluciones y alternativas para 
tener una mejor educación a menor 

costo”.
Indicó que Héctor López Santiago 

estará al frente de lo que será la nueva 
Secretaría de Educación, con la que 
se espera tener menos problemas 
económicos, ya que la falta de los apoyos 
federales nos deja sin posibilidades de 
cumplir con los programas educativos, 
sin embargo la Secretaría de Finanzas 
estará analizando la forma en la que se 
pueda cumplir con los niños nayaritas.

Reconoció que del 22 de junio al 
10 de julio se pagarán todas las becas 
para alumnos de primaria y secundaria, 
además de que esta semana ofrecerá 
una información sobre dar a conocer la 
situación financiera desde el 2005 al 
2015, ya que el gasto corriente creció 
mucho del 2005 al 2011 y a la fecha 
“este gobierno ha mantenido unas 
finanzas exageradamente sanas y 
estaremos cumpliendo con nuestros 
compromisos. Pero además, también 
conseguimos el compromiso de que se 
paguen los adeudos que se tienen con 

terceros, de los sindicatos”.
En cuanto a las deudas del pasado, 

cuando un alcalde o alcaldesa dice 
que no puede hacer nada porque 
está sin recursos debido a las deudas 
heredadas, “quiero saber a quién no le 
dejaron deudas, a quién no le dejaron 
problemas, y por ello la gente votó 
por nosotros para que soluciones la 
problemática existente en la entidad”.

Señaló que esta misma semana 
también se hablará de la deuda pública, 
pero en este tema se tomará en cuenta 
las deudas anteriores, porque este 
Gobierno de la Gente, el Congreso 
local sabe que, no se ha solicitado 
un solo pesos de nueva deuda ni en 
la Legislatura anterior ni en la actual, 
pero se ha sostenido el mismo ritmo 
de las finanzas con las dependencias, 
principalmente las prioritarias, como 
la de Salud, Seguridad, generación 
de empleo, obra pública, programas 

Humberto Haro Carlos presidente 
del Patronato para Administrar el 
Impuesto Especial Destinado a la 
Universidad Autónoma de Nayarit 
(UAN) visitó las instalaciones de 
dos centros de investigación de la 
Máxima Casa de Estudios, como 
son, el Centro de Innovación y 
Transferencia de Tecnología (CENIT2) 
y el Instituto de Investigación y 
Desarrollo Educativo (IDENAY), 
ubicados en el Parque Científico 
y Tecnológico de Nayarit, con el 
objetivo de conocer sus proyectos 
y principales acciones realizadas 
hasta el momento.

Rubén Bugarín Montoya, Secretario 
de Investigación y Posgrado de la 
UAN, mencionó que el CENIT2 centra 
su atención en diseñar, establecer 
y consolidar un centro innovador 
de agro-alimentos que asegure 
la competitividad de las cadenas 
productivas del sector acuícola, 
pesquero, agrícola y pecuario para 
contribuir al fortalecimiento de las 
capacidades científicas y tecnológicas 
del estado. En lo que respecta al 
IDENAY, indicó que realiza y fomenta 
investigaciones educativas, con 
orientación principal a la evaluación 
y planeación de la educación de los 

diversos tipos y modalidades, a efecto 
de elevar la calidad, la cobertura y 
pertinencia educativa.

Por su parte, el Presidente del 
Patronato constató que la construcción 
del edificio que alberga a ambos centros 
se encuentra en su etapa final, se ha 
iniciado el equipamiento de algunos 
laboratorios y se gestionan recursos 
para el mobiliario y equipamiento total. 
Se realizaron algunas solicitudes de 
apoyo para estos dos centros, a lo 
que Haro Carlos se comprometió a 
analizar y someter a consideración 
del Patronato dichas peticiones, en 
virtud del cumplimiento que han tenido 
la mayoría de los ayuntamientos en 
su entero del 12 por ciento, y que se 
ha incrementado en un 98 por ciento 
en su administración.

Asimismo, externó su satisfacción 
por los importantes proyectos de 
investigación que actualmente se 
desarrollan, tanto en el CENIT2 
como en el IDENAY, y que para la 
Máxima Casa de Estudios constituyen 
una vinculación académica con los 
sectores gubernamental y productivo, 
y de esta manera, coadyuvan a 
lograr mejores resultados para la 
competitividad del estado en el ámbito 
regional, nacional e internacional.

Con la Reforma Educativa se fusionan 
educación federal y estatal: Roberto Sandoval 

sociales y esto ha sido un gran esfuerzo 
que se ha hecho, principalmente el 
Secretario de Finanzas “porque se dice 
fácil que haya austeridad, pero pagar 
programas y proyectos prioritarios y 
no haber cerrado ninguna instancia 
gubernamental, es una labor titánica”.

El gobernador Roberto Sandoval, 
afirmó, “los programas sociales en 
Nayarit no se terminarán, porque 
buscará dónde tocar puertas, y por 

supuesto que en el estado habrá que 
apretarse el cinturón, si es que todavía 
existe, porque de tanto apretarlo ‘ya se 
está terminando’, pero los programas 
sociales, educativos y PROSA, no se 
terminarán porque son prioritarios para 
los nayaritas y aun cuando el gobierno 
nos dejó malas finanzas porque gastaba 
cinco mil millones de pesos y le llegaban 
4 mil y nos dejó un fondo de pasivos, 
vamos saliendo adelante”.
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Líder del Congreso gestiona 
soluciones a colonias de su distrito

* Aval y reconocimiento total al trabajo que ha venido realizando 
Edgar Veytia, Fiscal General en materia de seguridad, por parte de 

los diferentes sectores empresariales y organizaciones civiles.
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Palpables los avances en materia de 
seguridad: Organismos Empresariales

Por: MARIO LUNA

Tepic, Nayarit.- Los diferentes 
Organismos y Cámaras Empresariales, 
así como Organizaciones Civiles, 
han concordado en que en Nayarit 
existen verdaderos avances en 
materia de seguridad, gracias a 
las estrategias implementadas en 
este rubro por el Fiscal General, 
Edgar Veytia.

Es por ello que María Elena 
Morena, en el foro de Sumemos 
más Causas, reconoció ampliamente 
el trabajo del gobierno nayarita, 
encabezado por Roberto Sandoval 
Castañeda, por los grandes avances 
en materia de seguridad, los cuales 
lo han puesto a nivel nacional en 
un segundo lugar, lo que representa 

que nuestro estado es muy seguro 
para invertir o para divertirse en sus 
distintos regiones turísticas.

Subrayó que se debe continuar 
enfocándose en tres aspectos 
fundamentales en el tema de 
desarrollo policial, que son en realizar 
un sistema de procesos para que 
elementos puedan ingresar y ascender 
por sus méritos, profesionalización 
y un régimen disciplinario, así 
lo mencionó la presidenta de la 
Asociación Civil Causa en Común.

Es por ello que la Academia 
de Policía se encuentre en las 
instalaciones de la Universidad 
Tecnológica, ya que la pretensión 
que haya espacios que busquen 
y garanticen la profesionalización 
de los uniformados, así como una 
necesidad de que se transparente el 
actuar y desempeño de los mandos 
medios superiores.

Por: MARIO LUNA

Tepic, Nayarit.- El presidente 
de la Comisión de Gobierno 
Legislativo y líder de la fracción 
parlamentaria del PRI, el diputado 
Jorge Humberto Segura López, da 
ejemplo al resto de sus compañeros 
legisladores de cómo se trabaja 
en el abanderamiento de los 
problemas y demandas de sus 
representados, razón por lo cual, 
con un grupo de personas de 
diferentes colonias de su distrito, 
recorrió algunas dependencias 
municipales para solicitar que se 
resuelvan y atiendan las carencias 
que enfrentan sus habitantes.

Por ello, en aquellos casos 
en donde los titulares de las 
dependencias no se encontraban 
en sus oficinas, los buscaba para 
platicar con ellos en donde estaban 
trabajando, tal fue el caso del titular 
de Obras Públicas de Tepic, quien 
se encontraba supervisando una 

obra en la calle Lerdo y Veracruz, 
lugar a donde llegó el parlamentario 
con la gente, a solicitarle al 
funcionario que atendiera una 
serie de peticiones que ya con 
anterioridad la propias gentes le 
habían hecho y que a la fecha 
no se habían resuelto, por lo que 
en ese mismo instante, se quedó 
que a principios de esta semana 
se iniciarían algunos trabajos en 
algunas de las colonias, porque 
en algunos de los casos falta que 
el recurso se libere o que llegue 
para poderlos aplicar.

Asimismo, dijo que se había 
ido al SIAPA, para exponerle a su 
titular la solución que enfrentan 
los habitantes de las colonias de 
la zona baja de Los Valles y la 
San José de San Cayetano, en lo 
referente a agua potable, drenajes.

Refirió el diputado Jorge Segura 
López, que con estas pequeñas 
lluvias ya se han registrado graves 

inundaciones en la zona antes 
referida, ya que el canal que 
atraviesa por ese lugar está 
muy azolvado y en cada lluvia 
se desborda ocasionando serios 
daños a las viviendas.

Dijo que antes de palabras se 
deben hacer los hechos, que él en 
lo personal es persona de hechos 
y no de palabras, ya que estas solo 
alargan y agravan los problemas 
y los hechos los solucionan.

Asimismo, dijo que este trabajo de 
gestión que está realizando la gente 
no debe porqué agradecérselo, 
porque sencil lamente es su 
obligación y responsabilidad, 
así como un compromiso con 
cada una de las personas que 
viven en las colonias del distrito 
dos, del cual él representa, por 
ello la invitación al resto de sus 
compañeros legisladores es que 
atiendan a sus respectivos distritos 
con hechos.

Por Rafael González Castillo 

Confía la diputada por el PRD, 
Sonia Ibarra, que con el auxilio 
del gobierno estatal y del Tribunal 
Superior de Justicia se controlará la 
ola de embargos que se desataron 
en contra de los campesinos de la 
costa que no pagaron los créditos 
que recibieron para las siembras 
en el pasado otoño e invierno. Este 
asunto se analizó en el TSJ durante 
la mañana  de ayer  miércoles.

Durante el análisis del problema 
se descubrió que los abogados  de 
las 17 cajas de ahorro solidarias, 
de los  agiotistas y de los bancos 
que soltaron el recurso para los 
cultivos en la zona son los  que 
están  haciendo indebidamente   
los decomisos  de los bienes de 
los deudores.

La acción la hacen  los 
profesionistas  al margen de la ley 

y las autoridades correspondientes 
ya toman cartas en el asunto.

Los abusos en contra de los 
productores de la costa se tienen 
que controlar a la mayor brevedad 
posible brindando  asesoría  a 
quienes  no tuvieron para pagar 
sus  créditos.

El análisis del problema lo  
hicieron el titular del Tribunal  
Superior  de Justicia, Pedro Antonio 
Enríquez Soto, el Secretario General 
de Gobierno, José Trinidad Espinoza 
Vargas, los diputados  perredistas, 
Sonia Ibarra, Pavel Jarero,  Eddy 
Trujillo y los representantes de los 
campesinos de la costa.

La legisladora Sonia, asegura que 
los abogados de quienes  financiaron  
los cultivos en la costa    tenían 
tiempo con maniobras  quitándoles  
los bienes a los productores y pidió 
que   se les  sancione   para que no 
vuelvan  a cometer el mismo ilícito.  

Acordaron frenar embargos en 
contra de los campesinos de la 
costa que no pagaron créditos
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* NAYARIT PRESENTE.
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Inicia el sistema nacional de transparencia

Por Juan Carlos Ceballos 

Tepic.- De mil 475 profesores 
registrados que buscaron una 
promoción de sub director, director, 
ATP y supervisores, se presentaron 
entre sábado y domingo, mil 095 
docentes en activo a realizar su 
examen, sin embargo el sábado al 
presentarse en la UTN, 80 profesores 
no pudieron entrar a internet porque 
la clave que recibieron no respondía, 
aunque después de dos horas todo 
volvió a la normalidad.

Así lo informó el director de los 
SEPEN, Héctor López Santiago, 
añadiendo que también hubo 
problemas en la Sede del CONALEP, 
donde no había red de internet, 

pero todo se solucionó a tiempo y 
“los interesados pudieron realizar 
su examen correspondiente para 
el que se dieron cita en las sedes 
correspondientes”.

También comentó que otros 
pequeños inconvenientes se 
presentaron porque hubo docentes 
que llegaron tarde, ya que se les 
citó a las 10 de la mañana, pero era 
horario del centro del país, además 
de que se les mencionó que debían 
estar una hora antes, y desde luego, 
quienes asistieron llegaron tarde, 
pero luego realizaron su examen 
de manera normal.

Hizo mención que rentre la 
diferencia, de los mil 475 y los mil 

095 es de directores que están 
en activo, pero “no tienen clave 
y por ello se les avisó que en el 
momento que hagan su evaluación de 
desempeño que viene próximamente, 
podrán participar en el examen para 
ganarse su clave y no es necesario 
que hagan doble examen, el de 
promoción y el de la clave”.

López Santiago dijo que en Nayarit 
se está cumpliendo de manera 
cabal con lo que se menciona en la 
Reforma Educativa y eso se debe 
gracias a la comunicación efectiva 
con los maestros y las maestras, 
además de la que existe con los 
dirigentes de las secciones 20 y 
49 del SNTE, además de que los 
representantes sindicales tuvieron 

Este martes se llevó a cabo en 
el Distrito Federal la ceremonia de 
instalación del Consejo del Sistema 
Nacional de Transparencia, Acceso a 
la Información y Protección de Datos 
Personales, que está conformado 
por todos los integrantes todas 
las entidades federativas y el cual 
preside la Comisionada Presidenta del 
Instituto de Transparencia, Acceso a 
la Información y Protección de Datos 
Personales (INAI). Por Nayarit acudió 
el Presidente del ITAI Jesús Velázquez 
Gutiérrez. En el evento, el Presidente 
de México, Enrique Peña Nieto 

aseguró que “México 
se está transformando 
positivamente, sus 
ciudadanos ejercen 
nuevos derechos, su 
economía se está 
modernizando y su 
régimen institucional 
se está fortaleciendo. 
Nuestra democracia 
ahora cuenta con 
dos nuevos pilares: 
la reforma que crea 
el Sistema Nacional 
Anticorrupción y la 

Reforma en Materia de 
Transparencia. Ambas 
establecen innovadores 
modelos y herramientas 
en favor de la apertura 
y la efectiva rendición 
de cuentas en todas las 
instituciones públicas al 
servicio de la población”.

Ya de vuelta en 
Tepic, el Presidente del 
ITAI, Jesús Velázquez 
detalló lo que esta nueva 
modalidad significa en 
cuanto al fortalecimiento 
de la cultura de la 
Transparencia en México. 

“Los órganos garantes 
de la republica mexicana 
estábamos agrupados 

en COMAIP y ahora nos incluye 
este sistema a todos los estados, 
pero ya de manera oficial. Uno de 
los beneficios, por ejemplo, será que 
se manejará una plataforma nacional 
de transparencia, un esquema único, 
es decir un ciudadano podrá solicitar 
información del estado de Nayarit 
estando en Chiapas, en Veracruz, 
en Chihuahua o en el DF, lo mismo 
aplicará para alguien que estando 
en Nayarit requiera información de 
Quintana Roo o Tamaulipas”. 

El tema de la Transparencia, 
Acceso a la Información Pública  
y Protección de Datos Personales 
sigue creciendo en todo el país y 
los ciudadanos cada vez son más 
conscientes de sus derechos. Nayarit 
está en esa dinámica de desarrollo 
y así continuará, finalizó diciendo el 
Presidente del ITAI Jesús Velázquez.

Este fin de semana se realizaron 
exámenes de maestros: López Santiago

una excelente participación 
en las sedes donde 
los docentes nayaritas 
presentaron sus exámenes 
el pasado fin de semana.

Explicó que al día de 
hoy, el estado de Nayarit 
está entregando cuentas 
importantes en este rubro 
al gobierno federal, y se 
espera que en el mes 
de julio puedan darse a 
conocer los resultados, esto 
con el fin de que al iniciar 
el próximo ciclo escolar, 
los interesados que hayan 
alcanzado buenos resultados, 
puedan ́ promoverse en las claves 
por las que participaron.

Hizo mención que este tipo de 
examen es igual al que presentaron 
los profesores para primer ingreso, 
sin embargo en esta etapa “se 
integrará una lista de prelación del 

uno al último que haya aprobado 
su examen y en base a la vacante 
que haya, se convocará a los 
primeros y que definan a qué lugar 
les interesa ir a cubrir los espacios 
disponibles en todo el estado, 
además de que este mecanismo 
se realiza igualmente en todo el 
país para cumplir con la reforma 
educativa”. Finalizó.

1 mes 10 órdenes. 

Pensión totalmente gratis, 
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* Se llevó a cabo el Curso Taller de “Rehabilitación con Enfoque 
Integral”

* Este curso es el segundo que se imparte a personal de las UBR
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Roberto Sandoval se reúne 
con titular de SEP federal

Con el fin de contar con 
personal capacitado en las 
20 Unidades Básicas de 
Rehabilitación (UBR) que 
existen en el estado, se 
preparó al personal de las 
mismas, mediante el curso taller 
denominado ‘Rehabilitación 
con Enfoque Integral’, el cual 
fue avalado por el Sistema 
DIF Nacional y la Universidad 
Autónoma de Nayarit (UAN).

En el acto de clausura, la 
señora Ana Lilia López de 

Sandoval, presidenta de DIF Estatal, 
mencionó que este es el segundo 
curso que se imparte a personal 
de las UBR para la formación de 
profesionales en terapia física 
y así mejorar la atención de los 
grupos vulnerables que acuden a 
esas instalaciones.

“Gracias al trabajo conjunto 
de DIF Nacional y Estatal, se 
han equipado las UBR de todo el 
estado. Ahora se realizan terapias 
con equipo de alta tecnología, y por 

ello es importante esta capacitación, 
para otorgar calidad de vida, por 
medio de personal capacitado en 
cada municipio, sin necesidad de 
trasladarse a la capital”, indicó.

En la ceremonia, la señora Ana 
Lilia, el Rector de la UAN, Juan 
López Salazar, y la coordinadora 
del Centro de Rehabilitación y 
Educación Especial, hicieron 
entrega de reconocimientos a los 
participantes en esta capacitación, 
la cual fue gratuita.

El Gobernador Roberto Sandoval 
Castañeda se entrevistó con el Secretario 
de Educación Pública (SEP) del Gobierno 
de la República, Emilio Chuayffet 
Chemor, ante quien planteó los retos 
de Nayarit en materia educativa, rubro 
prioritario en su administración. Destacó, 
asimismo, el respaldo que se ha tenido 
de la federación para fortalecer el 
financiamiento de la educación en el 
estado.

En tal sentido, el titular del Poder 
Ejecutivo subrayó la importancia de 
la coordinación entre la federación y 
el estado, y agradeció el apoyo del 
Presidente de la República, Enrique 
Peña Nieto, en materia educativa 

La capacitación es la clave para 
otorgar calidad de vida: Ana Lilia 

para resolver los grandes temas que 
el país exige.

Al término del encuentro, el Gobernador 
declaró que se abordaron tres puntos: "el 
tema de unos pasivos que se quedaron 
para resolverse al cien por ciento”, dijo.

El segundo, abundó el mandatario, 
“es el asunto de los pagos de las 
telesecundarias, ya muy avanzado 

el tema de teleprepas, y en el tercer 
tema, cómo fusionar la Secretaría de 
Educación Pública para hacer de las dos 
secretarías una sola, y que podamos 
tener más agilidad, administrar los 
recursos de la mejor manera, para no 
tener dos jefes de departamentos de 
cada una de las áreas, que eso lleve 
a entorpecer y también a ser cargas 
financieras en un asunto sumamente 
administrativo”.

El Gobernador aseveró que encontró 
coincidencias con el titular de la SEP 
y reiteró que el diálogo fue fructífero e 
institucional. “En educación nunca se va 
a gastar, en educación se invierte por 
un mejor futuro, un mejor presente. Y 
para el día de hoy estamos totalmente 
convencidos que las puertas del 
gobierno de la República y de la SEP 
están abiertas, y esta apertura es para 
el beneficio de todos los nayaritas, 
para que tengan una mejor calidad de 
vida”, puntualizó.

La reunión que se desarrolló en la 
sede de la Secretaría de Educación 
Pública en el centro de la Ciudad de 
México.
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De nueva cuenta 150 Antorchistas harán 
mega marcha en México: Hugo Villegas

*Para pedir respuesta a sus problemas.

*    El 2016 pinta bien para el sector empresarial, 
Sánchez Zatarain
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En el objetivo de difundir entre 
los socios de Canacintra Nayarit 
la información que genera el 
Instituto Nacional de Estadística 
y Geografía, la Canacintra signó 
una carta de adhesión con el 
programa denominado “INEGI 
a la mano”, informa Fernando 
Sánchez Zatarain, Presidente de 
esta Cámara Industrial.

El protocolo de incorporación 
dir igido por Manlio Álvarez 
Barrandas, coordinador estatal 
del Instituto consiste en asesorar 
y capacitar a los socios de la 
Cámara Nacional de la Industria 
de la Transformación en Nayarit, 

en el uso de información estadística y 
geográfica y en la explotación de los 
productos que ofrece.

Álvarez Barrandas manifestó que 
este convenio entre ambos organismos 
es nacional y que Canacintra se 
compromete a proveer los datos, 
proyectos y nuevos productos que los 
socios de esta cámara produzcan para 
el levantamiento de datos en materia 
económica, demográfica, social y del 
medio ambiente.

En otro aspecto, Sánchez Zatarain 

dijo que la Canacintra en el país celebra 
las negociaciones entre la Secretaria 
de Hacienda y los empresarios “se 
estima que para el 2016 habrá estímulos 
fiscales a la inversión y al ahorro, lo 
que provocará el crecimiento económico 
esperado”.

“Luis Videgaray se comprometió a 
definir mecanismos antes de septiembre, 
con el propósito de que los empresarios 
mexicanos seamos parte del Presupuesto 
de Egresos de la Federación del 2016”, 
concluyó el Presidente de la Canacintra 
en Nayarit.

Por: Martín García Bañuelos.

Tepic.- “Alrededor de 150 mil mexicanos 
organizados en el Movimiento Antorchista 
Nacional, marcharemos el próximo miércoles 1 
de julio al Zócalo de la Ciudad de México, para 
solicitar al Presidente de la República, Enrique 
Peña Nieto, que la Secretaría de Gobernación, 
cumpla lo que prometió resolver, a través del 
Subsecretario Luis Miranda Nava, en materia 
de educación, justicia y vivienda en al menos 10 
estados del país”, así lo manifestó en entrevista, 
el dirigente estatal, Hugo Villegas Severiano.

Indicó el entrevistado, que en la mega-protesta, 
pedirán nuevamente que la dependencia federal 
cumpla su compromiso legal de intervenir para 
que en Michoacán se concrete el programa 
Escuela de Tiempo Completo, bloqueado 
por una mafia que controla la educación en 
ese estado; que se detenga y castigue a los 
autores intelectuales del secuestro de don 
Manuel Serrano, entre los que se señala a 
Armando Corona, actualmente diputado en 
la legislatura mexiquense; que se cumpla el 
compromiso de entregar un terreno para que 
habiten 500 familias desalojadas en Valle de 
Santiago, Guanajuato; que se detengan los 
crímenes de indígenas en Yosoñama, Oaxaca, 
y que se entreguen los recursos de vivienda a 
cargo de la SEDATU.

Asimismo señaló el líder de los Antorchistas, 
“los incumplimientos de éstas y otras peticiones 

relativas al bienestar y la seguridad de miles 
de mexicanos, ha motivado un plantón que ya 
cumplió tres meses en las inmediaciones de 
la Secretaría de Gobernación, sin que Luis 
Miranda Nava, Subsecretario de esa dependencia 
cumpla sus compromisos de atender y resolver 
las peticiones que han sido hechas de su 
conocimiento, algunas de las cuales ya tienen 
más de un año en sus manos”.

Abundó que durante todo este tiempo se han 
realizado más de 225 mítines, 185 cadenas 
humanas, difundido más de 7 millones de 
volantes y 50 pequeñas marchas –todas, sin 
obstruir el tráfico vehicular-, sin embargo, la 
dependencia ha desoído los llamados de miles 
de antorchistas que cotidianamente acuden a 
Bucareli.

Finalmente señaló, “la mega-concentración 
que se efectuará el miércoles 1 de julio, se 
produce luego de que se han realizado dos 
grandes manifestaciones, una el 28 de abril 
con 50 mil mexicanos y el 28 de mayo con 100 
mil, sin que el gobierno federal haya atendido 
el llamado a intervenir en los problemas arriba 
mencionados, los cuales ponen en peligro el 
derecho de muchos mexicanos a la educación 
y a la vivienda, además de que ponen en 
riesgo su bienestar y su vida, pues las mafias 
de Michoacán y del Estado de México han 
demostrado que son capaces de atentar contra 
quien sea”.

Canacintra Nayarit se incorpora 
al directorio del INEGI
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•   En una disolución del matrimonio 
si uno de las partes oculta, transfiere 

o adquiere bienes a nombre de 
terceros, será sancionado.

Política

Aumenta lista de posibles aspirantes a la 
gubernatura del 2017: Trinidad Espinoza

*En Nayarit

*Al PRI solo en Alianza le ganarían, dijo.
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Tepic.- Proteger el patrimonio 
de las familias nayaritas 
ha sido tema de la agenda 
legislativa del Congreso del 
Estado de Nayarit, en razón a 
ello, las diputadas y diputados 
aprobaron reformas y adiciones 
al Código Penal para el Estado 
de Nayarit, con el propósito 
de tipificar la figura del fraude 
familiar. 

L a s  m o d i f i c a c i o n e s 
consistieron en la adición de 
una fracción XVII al artículo 
369, así como la reforma al 
párrafo cuarto del artículo 370, 
ambos del Código Penal del 
Estado, en donde se señalan 
los elementos que constituyen 
dicha figura delictiva y que la 
misma se perseguirá solamente 
por querella de parte ofendida, 
con lo cual se busca proteger 
tanto al cónyuge inocente como 
a los hijos del matrimonio al 
proteger el patrimonio familiar.

Por: Martín García 
Bañuelos.

Tepic.- “Una vez dados a conocer 
oficialmente los resultados del 
reciente 7 de Junio de la pasada 
elección federal, donde la ciudadanía 
le manifestó de nueva cuenta su 
confianza y credibilidad al PRI, de 
manera anticipada voces de otros 
partidos políticos empezaron a 
mencionar a los posibles aspirantes 
a la gubernatura del 2017”, así 
lo manifestó en entrevista el 
Catedrático Universitario, José 
Trinidad Espinoza Martínez.

Abundando el entrevistado, 

que los líderes de otros partidos 
políticos están reconociendo qué 
para ganarle al tricolor se requiere 
de alianzas partidistas, y solamente 
de esa manera se le podría 
ganar electoralmente al Partido 
Revolucionario Institucional, y al 
parecer ya están mencionando 
algunos nombres de posibles 
aspirantes, tanto del PRI como de 
una posible coalición de partidos.

Indicando Espinoza Martínez, 
que de igual forma el PRI ya 
tiene a sus posibles aspirantes 
a gobernador para el 2017, entre 
ellos el Senador y líder nacional 

de la CNC, Manuel Humberto 
Cota Jiménez, quien puntea para 
dicho cargo de elección popular, 
ya que tiene un autentico liderazgo 
partidista, asimismo la Senadora, 
Margarita Flores Sánchez, quien 
también aspira a ser abanderada 
del tricolor a la gubernatura, ya 
que es una incansable gestora y 
activista como militante de nuestro 
partido.

Y además señaló, “no tenemos por 
que descartar al distinguido priista 
nayarita, Raúl Mejía González, 
quien como delegado nacional 
del PRI en Sonora se alzó con el 

Legisladores locales aprueban reformas al código 
penal para proteger el patrimonio familiar

En tal sentido, jurídicamente 
se ha tipificado como fraude 
familiar el hecho de que uno 
de los cónyuges, previo a 
demandar el divorcio, oculte, 
transfiera o adquiera bienes 
a nombre  de terceros, con 
la intención de perjudicar la 
sociedad conyugal o patrimonio 
común generado durante el 
matrimonio. 

Con el voto afirmativo 

de los 30 
diputados a 
favor de estas 
reformas y 
a d i c i o n e s 
a l  Código 
Penal para 
el Estado de 
Nayarit, cuya 
iniciativa fue 
presentada por la diputada 
Ivideliza Reyes Hernández, 

la Cámara de Diputados 
otorga una mayor protección 
al patrimonio familiar, pues 

en primera instancia lo que 
se pretende es inhibir este 
tipo de conductas.

triunfo electoral para el PRI”, 
demostrando con ello que 
él es un aguerrido militante 
de nuestro partido, y ante 
su enorme tesón se logró 
ganar la gubernatura de ese 
importante estado.

Por último el entrevistado, 
dijo, además se menciona al 
Fiscal General Estatal, Edgar 
Veytia para ser postulado en 
su momento como candidato 
a gobernador de Nayarit por 
el PRI, incluso se le ven 
posibilidades a Gianni Ramírez 
Ocampo, “pero claro que no 
se debe descartar a quienes 
aspiran del otro lado, que 
aunque no resultó ganador 
en la pasada elección como 
candidato a diputado federal 
por el Segundo Distrito, Francisco 
Javier Castellón Fonseca ello 
no quiere decir que aspire a la 
postulación del PRD u de una 

alianza partidista a la gubernatura 
del estado para el 2017, y de igual 
manera al alcalde Polo Domínguez, 
o hasta Antonio Echevarría García, 
por solo señalar algunos”.

Nuevos  autobuses con horarios de salidas todos 
los días a los diferentes municipios de la entidad:

Santiago: desde la 5 A.M. cada media hora
Acaponeta y Tecuala: desde 6 A.M. cada media hora 

Tuxpan: desde las 5: 30 A. M. 
Villa Hidalgo: 5 A.M. 

San Blas: desde 5ª.M. 
Guadalajara: De paso cada media hora y salidas de 

Santiago 8:30 a.m. y 10:30 a.m. 
Ruiz: Desde las 6 A.M. 

Puerto Vallarta también existen salidas directas desde 
las 5 a.m. en transporte “CORAS” 

Servicios de primera clase con aire acondicionado, audio y video, pantalla de plasma, calefacción, cinturones de seguridad asientos reclinables        

Empresa TNS línea “Nayar” 
Tel. 2132320 

2132315
2132313
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La dir igencia nacional del  Part ido 
Revolucionario Institucional expresó su 
beneplácito por la decisión presidencial de dar 
vida al Consejo Nacional del Sistema Nacional 
de Transparencia, Acceso a la Información y 
Protección de Datos Personales, “instancia 
que será uno de los pilares fundamentales de 
la democracia en México”.

El presidente del CEN del PRI, César Camacho, 
afirmó que la instalación del Consejo dará la 
posibilidad de que el gobierno y quien maneje 
recursos públicos no sean quienes se vigilen 
a sí mismos, sino que lo hagan instancias que 
no dependan del Presidente de la República 
o de los secretarios del gabinete.

Luego de la ceremonia de instalación de 
dicho Consejo, encabezada por el presidente de 
la República, Enrique Peña Nieto, el dirigente 
nacional del tricolor ratificó que la transparencia 
y la rendición de cuentas son la mejor manera 
de fortalecer la confianza de la sociedad en las 
instituciones para consolidar a la democracia.

“Ahora todos estamos en una vitrina y en un 
escaparate, lo cual implica que habrá mayor 
calidad y eficacia en la representación popular 
y en la democracia”, sostuvo.

César Camacho aseguró que es acertada la 
ruta por la que el presidente Peña Nieto guía 
a la nación, toda vez que “México adopta un 
modelo de gobierno abierto que democratiza el 
acceso a la información pública generada por 
dependencias y entidades federales”.

Expresó su coincidencia con el jefe del 
Ejecutivo Federal, en el sentido de que “es 
necesario abrir puertas y ventanas para que los 
mexicanos sepan cómo y en qué se invierten 
los recursos públicos”, que son de todos los 
mexicanos.

En este marco, celebró la instalación del 
Consejo Nacional, que será el eje rector del 
Sistema Nacional de Transparencia, Acceso a la 
Información y Protección de Datos Personales, 
que está formado por el INAI, los organismos 
garantes de las entidades federativas, la 
Auditoría Superior de la Federación, el INEGI 

y el Archivo General de la Nación, entre otros 
organismos.

Para el PRI, esta nueva instancia fomenta el 
gobierno abierto, en favor de una nueva cultura 
de rendición de cuentas y la transparencia, dijo 
el líder nacional del tricolor.

Resaltó que la relevancia de la instalación 
del Consejo radica en que ahora no habrá 
limitación alguna para que los ciudadanos 
hagan uso del poder del que están investidos, 
para llamar a cuentas a cualquier autoridad.

La transparencia, dijo, no sólo es una obligación 

legal, sino un deber ético y tendrá como límite 
los derechos individuales de cada uno de los 
que integramos esta compleja sociedad.

“Estamos frente a un fenómeno cultural que 
tiene que arraigarse, porque la ley abre brechas, 
pero el cambio actitudinal será al final lo que 
nos dejará como gran saldo una convivencia 
más democrática a los mexicanos”.

La instalación de este Consejo significa la 
concreción de un antiguo anhelo no sólo de los 
políticos, sino sobre todo de los ciudadanos, 
concluyó.

Sistema Nacional de Transparencia, 
pilar de la democracia

Magistrados del TSJ atienden a 
campesinos en cartera vencida de 
instituciones y casas de préstamo

Magistrados del Tribunal 
Superior de Justicia atendieron en 
la sede del Poder Judicial de Nayarit 
a representantes campesinos 
de diversos municipios que en 
su mayoría plantearon asuntos 
relacionados con el hecho de 

haber caído en cartera vencida 
de diversas instituciones y casas 
de préstamo, principalmente por 
pérdidas de producción a causa 
de fenómenos meteorológicos.

Junto a los magistrados 

encabezados por el doctor Pedro 
Antonio Enríquez Soto, el secretario 
General de Gobierno, licenciado 
José Trinidad Espinoza Vargas, 
escuchó a los productores agrícolas, 
quienes fueron acompañados por 
legisladores locales.

En la reunión celebrada en 
la sala de sesiones “Prisciliano 
Sánchez Padilla” los campesinos 
manifestaron su preocupación 
por la agresividad de despachos 
de cobranza que los apremian 
a cubrir de inmediato ciertas 
cantidades de dinero con la 
amenaza de embargos, en algunos 
casos induciendo a pensar a los 
deudores que el reclamo de pago 
tiene la anuencia de un juez de 
primera instancia o que incluso 
los cobradores laboran en los 
juzgados.   

Hubo quienes se refirieron 
también a la confusa redacción 

de los contratos celebrados para 
la obtención de préstamos.

En respuesta, el magistrado 
Enríquez Soto señaló que el 
personal de los juzgados está a 
obligado a identificarse debidamente 
en ese tipo de diligencias y los 
deudores tienen el derecho de 
verificar tales identificaciones; de 
igual forma indicó que los jueces, 

antes de disponer 
de un embargo, 
tienen la facultad 
de ofrecer salidas 
al ternas como 
la conci l iación 
y la mediación 
entre deudores y 
acreedores con 
el fin de llegar 
a  a c u e r d o s 
que faciliten el 
cumplimiento de 

obligaciones legales sin que 
necesariamente se  afecte el 
patrimonio de las familias.

De igual forma, expresó la 
disposición de los magistrados 
del Tribunal Superior de acudir en 
fechas próximas a reuniones en 
municipios del interior del estado 
para ofrecer la debida información 
a los campesinos sobre ese tipo 
de asuntos, así como de contribuir 
a un diálogo entre deudores y 
acreedores en el marco de la 
ley, lo cual fue aceptado por los 
asistentes a la reunión.

Al respecto se precisó que 
oportunamente se darán a conocer 
horario y lugar de las mencionadas 
reuniones.

E n r í q u e z  S o t o  e s t u v o 
acompañado por la presidenta 

de la Sala Civil del Tribunal 
Superior, magistrada Rocío Esther 
González García; el licenciado 
Roberto Arturo Herrera López, 
también integrante de dicha sala, 
así como por los presidentes de la 
Segunda y Tercera salas unitarias, 
magistrados  Román Carlos Rafael 
González Momita y Pedro Álvarez 
Hormaeche.



Jueves 25 de Junio de 2015Sociales 11

Por Robín Zavala/ 
Texto y Fotos 

En una finca al norte de 
la ciudad Antonio Guillén 
Zúñiga festejó un año más 

de vida rodeado del cariño 
de amigos y familiares. 

La fiesta que empezó 
como comida se prolongó 
hasta la noche, quienes 

los presentes asistieron 
disfrutaron de una taquiza 
al estilo Nayarit, además del 
grupo norteño del momento 
Los Cherreños de Sinaloa. 

El tradicional 
pastel y hasta 
u n  s h o w 
t r a s v e s t i 
fueron de las 
sorpresas que 
tuvo uno de los 
jóvenes más 
trabajadores 
que encabezan 
importantes 
asociaciones 
c i v i l e s  e n 
apoyo a los 
que menos 
tienen 

Antonio Guillén festeja 
con amigos y familiares 
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¿Y las autoridades responsables del medio 
ambiente Apá? 

Grave contaminación afecta 
la flora y fauna de Tuxpan

Director de Tuxpan: Juan Bustos                                                                              Jueves 25  de Junio de 2015• Fundado el 15 de enero de 2006 • No. 1729

Tuxpan

La mantequilla es un ingrediente 
popular en la mayoría de los hogares, 
un alimento básico tradicional. Pero, 
la mantequilla convencional puede 
ser mala para la salud; es posible que 
consideres la posibilidad de hacerla 
tu mismo.

La mantequilla que se compra en 
el supermercado está llena de leche 
pasteurizada que está llena de 
hormonas y productos químicos, 
así como de las grasas trans que es 
horrible para la salud.

Vacas criadas convencionalmente 
son más comúnmente alimentadas 
con OGM de maíz y de soja y la 
alimentación es a veces fortificada con 
proteína adicional y CLA de éstos, la 
semilla de colza.

¿Qué hay de las enormes 
cantidades de herbicidas que se rocían 
sobre los cultivos transgénicos? 
Estos han demostrado aumentar 
las tasas de cáncer, dañar el medio 
ambiente y nuestros cuerpos.

Ingredientes:
250ml de Nata de entre 38% y 48% 

de materia grasa. (Heavy Cream)
3/4 cucharadita de sal.

Modo de preparación:
Vierta el cuarto de nata en una 

batidora y déjalo procesar alrededor de 
10 minutos hasta montarla. Añádele sal 
y sigue procesando y notaras cómo va 
cambiando la consistencia, comenzara 
a cortar y pasar. Aquí es cuando se 
convertirá en mantequilla. Un color 
amarillento tomara y la mantequilla 
se separará del suero. Cuando la 
mantequilla se adhiera a las palas de 
la batidora es que sabremos que está 
lista. Esto tardara menos de 3 minutos.

Ponga la mezcla en un colador de 
tela para así colar el suero de leche. 
El colador lo puedes poner bajo el 
grifo con agua fría y amasar la bola 
un poco para que todo el exceso de 
suero que haya podido quedar atrapado 
en el interior de la mezcla se suelte.

Forma una bola y ponga en el 
refrigerador. Ya tienes lista una 
mantequilla fresca con una textura suave 

y un sabor inigualable. La mantequilla 
se puede mantener en buen estado 
durante aproximadamente un mes.

Los 15 mejores alimentos para 

limpiar arterias y venas
Todos queremos vivir una larga 

vida, pero ¿sabías que comer estos 
sencillos alimentos está científicamente 
demostrado que previene y, en algunos 
casos revierte la causa número uno de 
muerte en el mundo moderno?

Estadísticamente, la aterosclerosis 
(la obstrucción progresiva de las 
arterias) es el asesino número uno en 
el planeta. Un proceso complejo, que 
implica la autoinmunidad, infección, 
incompatibi l idades al imentarias, 
y muchos factores conocidos y 
desconocidos, que es – a pesar de 
la opinión convencional médica – 
totalmente prevenible, y en algunos 
casos reversible.

Las comidas son una combinación de 
vitaminas, minerales, fibra y químicos 
que pueden afectar tu salud de maneras 
específicas. Puedes usar la comida para 
aumentar tu consumo de vitaminas, 
reducir la presión sanguínea, mejorar 
tu sistema circulatorio, aumentar tus 
niveles de hormonas y manejar tu peso. 
Las comidas más saludables tienen 
la menor cantidad de procesos y son 
orgánicas. Las comidas que reducen 
tus niveles de colesterol, previenen la 
arterioesclerosis y reducen la presión 

Nunca volverás a comprar mantequilla en un 
supermercado, ¡después de haberla preparado tú mismo!

Por: Juan Bustos

Tuxpan, Nayar i t . - 
En otras partes de la 
República Mexicana las 
iguanas son sumamente 
proteg idas por  las 
autoridades responsables 
del medio ambiente; que 
castigan hasta con cárcel 
a quienes atenten en 
contra de su existencia.

 
Acá en el municipio 

de Tuxpan debido a la 
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sanguínea te ayudan a limpiar tu sistema 
circulatorio y prevenir enfermedades 
del corazón.

He aquí 15 alimentos que te 
ayudarán a prevenir incluso a revertir 
esta enfermedad si los incluyes a 
tu dieta:

Ajo
El ajo ha sido usado como saborizante 

en comidas y medicinas desde los 
tiempos en que se construyeron las 
pirámides egipcias, según el Centro 
Médico de la Universidad de Maryland. 
El ajo es rico en antioxidantes que 
combaten los daños de los radicales 
libres en el cuerpo y ayudan a disminuir 
los niveles de lipoproteínas de baja 
densidad, o LDL, el colesterol y el 
colesterol total del cuerpo. Al mismo 
tiempo, se ha mostrado que aumentar 
los niveles del buen colesterol o las 
lipoproteínas de alta densidad, ayudan 
al flujo sanguíneo y reduce la presión 
sanguínea.

Avena
La fibra de la avena es baja en 

hidratos de carbono y puede absorber 
siete veces su peso en agua. Esto 
hace que sea útil en las industrias de 
la carne, la panadería y los aperitivos. 
En una investigación publicada por un 
equipo en la Universidad Tufts, los 
resultados mostraron que esta simple 
comida también reduce la habilidad del 
colesterol de pegarse en las paredes de 
las arterias y previene la formación de 
arterioesclerosis, además de reducir el 

riesgo de enfermedades del corazón.
Vitaminas B
Sí, algo tan simple como incluir una 

fuente de complejo B a tu régimen 
puede evitar que el gigante de las 
enfermedades del corazón se quede 
con tu vida prematuramente. Un estudio 
aleatorizado, publicado en 2005, en la 
revista Aterosclerosis, encontró que 
una intervención sencilla utilizando 
2,5 mg de ácido fólico, 25 mg de 
vitamina B6 y 0,5 mg de vitamina B12 
por 1 año, dio lugar a reducciones 
significativas en el grosor arterial. 
Incluso la niacina o ácido fólico por sí 
solos se ha demostrado que tienen este 
efecto en los pacientes. [Nota: Siempre 
optar por las fuentes naturales de las 
vitaminas del grupo B, incluyendo la 
administración de suplementos de 
probióticos -que producen todo el 
complemento para ti-, o un extracto de 
alimento entero, contra las vitaminas 
sintéticas o semi-sintéticas que, por 
desgracia, predominan en el mercado 
hoy en día.

Jugo de granada
En un estudio mostrado en 

“Procedimientos en la Academia Nacional 
de Ciencias” en 2005, investigadores 
de Nápoles, Italia y Los Ángeles, 
California, encontraron que los niveles 
de antioxidantes en el jugo de granada 
son más altos que en otros jugos 
naturales, incluyendo los de moras, 
arándano y naranja. Luego de revisar 
el jugo en ratones, descubrieron que 
combatía el daño de las arterias llamado 
arterioesclerosis.

irresponsabilidad de 
muchas personas de 
todas las edades, 
esta hermosa fauna 
terrestre está en 
peligro de la exención, 
debido a que arrojan 
todo tipo de basura al 
malecón como a las 
márgenes del río San 
Pedro, que en poco 
tiempo repercutirá 
en nosotros, mismos 
porque no solo estará 
afectando a las iguanas 
que confunden las 
bolsas de plástico con 
su alimento (como se puede ver 
en la gráfica tomada por este su 
servidor), sino que también se está 
ya contaminando severamente el 
pescado y marisco que consumimos 
en nuestro grandioso pero muy 
descuidado estado. 

Muchas de las personas hasta 

hoy en día desconocen el grave daño 
que le causan al medio ambiente al 
arrojar todo tipo de basura, en la que 
hemos podido ver en las marismas 
desde pañales desechables hasta 
una simple pila que utilizamos para 
los aparatos eléctricos o domésticos, 
misma que contamina en cuestión de 
horas el equivalente a una alberca 
olímpica. 

Se necesitan medidas 
más drásticas, como 
multas administrativas 
y hasta cárcel, para 
quienes contaminen el 
medio ambiente, pues el 
día de mañana habremos 
de heredarles a las 
próximas generaciones, 
nuestros hijos, nietos 
o bisnietos un medio 
ambiente hostil que 
afectara seguramente 
su calidad de vida. 

El mensaje va para 
nuestras autoridades 

responsables del medio ambiente 
como para la ciudadanía en general, 
todos en su conjunto somos 
responsables de lo que acontece 
en nuestro planeta que ya nos 
empieza a cobrar la factura. 

Hasta la próxima. juanbustos69@
hotmail.com
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Ixtlán del Río

Por Jolumeca

Ixtlán del Río, Nayarit.- Fuente 
informativa de alta credibilidad 
aseguró que el licenciado Mauricio 
González Morones, está en la 
lista de los presidenciables hacia 
las elecciones locales, sigue 
manteniendo su figura política 
en este entorno, sin embargo 
dicen que arrastra una derrota 
en los comicios pasados, pero se 
proyecta en el 2017, con buenas 
perspectivas.

Nuestra fuente refiere que a pesar 
que ha aumentado la desorientación  
generada por debilidad crónica 
política, al respecto a su caso 

se dice que se encuentra más 
sólido que nunca apoyado por las 
bases lo que se traduce en buenos 
indicadores que favorecen  sus 
aspiraciones  políticas además 
de que  mejoran  su nivel técnico 
en la cuestión electorera.

Cabe hacer notar que Güicho 
Morones, ha hecho declaraciones 
que no está interesado en la 
alcaldía, de momento trabaja de 
tiempo completo en el OMOPSI, 
dependencia que ha sacado avante, 
cubriendo todos los requisitos, esa 
es la percepción  popular, tiene 
que afinarse y tomar una decisión 
crucial según los indicadores y se 
tiene que mantener firme.

Por Jolumeca 

Ixtlán del Río, Nayarit.- El otrora 
orgulloso campo deportivo El Llano,  
alejado de los lujos de la modernidad 
fue un candente escenario que 
vivió los suspiros románticos del 
futbol rancio de antaño, y como una 
referencia inmediata nos acordamos 
de Refugio Miramontes, el famoso 
Quillo o Cuco, como se le conoce 
en el medio y en sociedad. 

En elemento veloz en cancha corta 
con buena distribución formó parte de 
los futbolistas que la tocaban poco, 
pero mejor las rencillas deportivas se 
arreglaban en el campo y no a golpes 
fuera, dicen que Cuco poseía una 

capacidad de estar 
en contacto directo 
con el balón, con 
espíritu de dominio 
absoluto, era un genio 
de la fantasía y la 
espiritualidad.

Milito en varias 
escuadras locales 
y sobresalió con 
e l  Grá f ico ,  con 
Álvaro Anguiano, 
con este equipo 
v iv ió  exce lentes 
temporadas y si la 
memoria no me falla es 
parte es parte de los héroes llaneros 
que construyeron los cimientos del 

futbol actual y participa con la Polilla 
cada vez que viene de vacaciones, ya 
que reside en el vecino país del norte.

Güicho Morones conserva la 
etiqueta de presidenciable

Quillo Miramontes, figura y pilar 
del futbol de antaño en El Llano

Por Jolumeca

Ixtlán del Río, Nayarit.- Con la finalidad de 
mejorar la salud visual de los niños y niñas 
del municipio, el Club de Leones promueve 
programa de entrega de lentes denominado 
“ver bien, para aprender mejor. El presidente 
de este organismo, ingeniero Francisco Jaime 

Nolasco, en entrevista aseguró que los Leones 
buscan crear mejores condiciones para la 
ciudadanía.

  
Y señaló la importancia de este programa 

para la comunidad estudiantil, ya que “de no 
ser atendidas estas enfermedades en tiempo 
puede repercutir en el aprendizaje y en el 

Leones gestiona recursos 
para mejorar la salud visual

está enterada de los abusos de una 
camarilla.

De un pequeño grupo que se 
ha apoderado del partido y que no 
permiten nuevas responsabilidades, 
como la de iniciar con los actos 

preparatorios para la elección del 
nuevo dirigente municipal en esta 
ciudad, actualmente nadie tiene 
mandos, la cosa no es fácil por lo 
que se aprecia, la diferencia se dará 
en lo que corresponda el peso de 
las corrientes.
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Por Jorge Mendivil “Ligas”

Ixt lán del Río, Nayarit.- Es 
lamentable que en este municipio 
sureño el institucional que nunca 
duerme se encuentre acéfalo y sin 
conducción, pero lo que preocupa es 
su situación, grupos sin escrúpulos lo 
siguen usando a su conveniencia, y 
se les critica su actitud de que quieren 

hacer del tricolor un botín 
político buscando solamente 
beneficios personales.

Bajo estas anómalas 
circunstancias el PRI ganó, 
pero no convenció a los 
electores, se esperan movimientos 
en este entorno a pesar que se 
dice que habrá cambios, pero en 

estos momentos no tienen validez, 
porque el Tricolor se encuentra sin 
dirección clara, la dirigencia estatal 
no ve ni escucha, quizás ni siquiera 

desarrollo del educando, por eso vamos a 
apoyar este proyecto”, además comentó que 
en este lugar no existe un albergue municipal 
para personas de la tercera edad que han sido 
abandonadas, y agregó que no existen lugares 
para internarlos.

Añadió que no existen lugar para internarlos, 
destacando que los adultos mayores requieren 
apoyarse en el contacto afectivo en la terapia 
emocional, ya que “muchos se encuentran solos, 
al haber sido abandonado por sus familiares,  
por lo que caen en depresión por la pérdida de 
la capacidad para desempeñar funciones, por 
lo que daremos inicio a programa para apoyar 
a los adultos mayores”.

Acéfalo y sin conducción 
adecuada el PRI local 
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Celebran encuentro deportivo escolar.Pedro Bernal/ Gente y Poder 

ACAPONETA.- En el marco del Día 
Internacional de la Lucha contra el Uso 
Indebido y Tráfico de Drogas, el H. XL 
Ayuntamiento de Acaponeta a través del 
DIF municipal que preside la Sra. Silvia 
Morelia Vaca de Aguiar, organizaron una 
convivencia deportiva entre alumnos de 
las escuelas Miguel Hidalgo e Ignacio 
Zaragoza, en las disciplinas de futbol y 
basquetbol. 

Fue en la explanada de la escuela 
Miguel Hidalgo que con significativo acto 
se dio apertura a este evento que contó 
con la presencia del profesor Eutiminio 
Rojas Juárez, director del Deporte en el 
municipio de Acaponeta mismo que llevó 
la representación del alcalde Malaquías 
Aguiar Flores; presentes también estuvo 

el personal del DIF en Acaponeta
En su mensaje Silvia Vaca de Aguiar 

señaló que el objetivo principal es la 
convivencia sana entre alumnos de las 
escuelas; reconociendo que las drogas 
tienen un fuerte impacto social de manera 
negativa, ya que su consumo genera un 
descontrol mental, desintegra a las familias 

y perjudica el bienestar social. 
Durante esta jornada deportiva los alumnos 

de ambas instituciones fortalecieron sus lazos 
de amistad y al final de los encuentros se 
entregaron reconocimientos a los equipos 
triunfadores, haciendo la aclaración que la 
clausura de este torneo relámpago fue en 
el patio de la escuela Ignacio Zaragoza.

Oscar González/ Gente y 
Poder 

ACAPONETA.- Gracias a 
las acciones que el Presidente 
Municipal de Acaponeta, C. 
Malaquías Aguiar Flores, ha 
instruido se realicen en materia 
del combate al dengue y a la 

enfermedad del Chikungunya, el 
municipio es de los que tienen 
la menor incidencia en el Estado 
de Nayarit, conociéndose que 
solo se ha presentado un caso 
confirmado y tres probables.

Así lo manifestaron las 
autoridades de salud del Estado 

de Nayarit durante la segunda 
sesión ordinaria del Consejo 
Estatal de Salud, misma que se 
desarrolló en el Laboratorio de 
Salud Pública de Tepic y a donde 
acudió, en representación del 
alcalde Acaponetense, el titular 
del área en el ayuntamiento, 
Lic. Guillermo Antonio Guzmán 

Acaponeta de los municipios con 
menos problemas de dengue

16

Jiménez.
La importante reunión la 

presidió el Secretario de Salud 
de Gobierno del Estado Dr. 
Jesús Pavel Plata Jarero, así 
como la delegada del IMSS en 
la entidad, la Acaponetense 
Dora Cecilia Espinosa González 
y donde se encontraban los 
funcionarios del sector salud y 
los presidentes municipales o 
los responsables del área en 
los municipios.

Ahí acordaron no aflojar la 
guardia y reforzar medidas en 

la lucha contra los criaderos 
larvarios y continuar con las 
tareas de descacharrización 
en lotes baldíos y patios de 
casas habitación; la aplicación 
del abate y en su caso, de 
ser necesario la nebulización; 
medidas todas ellas que han 
disminuido notablemente la 
incidencia del mosquito Aedes 
aegypti y por ende los casos 
de dengue, ya que se registra 
un 30% de casos menor al año 
pasado, ocupando nuestro 
municipio los primeros lugares 
en baja incidencia.
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Paúl Alcaraz/ gente y Poder  

ACAPONETA.- Personal del Sistema DIF 
Municipal que preside la Sra. Silvia Morelia 
Vaca de Aguiar, que labora en la Unidad 
Básica de Rehabilitación (UBRS), se trasladó 
del 10 al 19 de junio a la ciudad de Tepic, 
precisamente al Auditorio de la Unidad 
Académica de Medicina de la Universidad 
Autónoma de Nayarit, capacitación que 
contó con el apoyo del Sistema Nacional 
para el Desarrollo Integral de la Familia, 
DIF Estatal y el Centro de Rehabilitación 

y Educación Especial (CREE), así como 
el apoyo del DIF Municipal de Acaponeta.

El curso-taller tuvo el objetivo de actualizar 
y formar a los nuevos elementos de estas 
Unidades Básicas de Rehabilitación en 
lo que se refiere a terapia física. Esa 
capacitación-actualización llevó el nombre 
de “Rehabilitación como enfoque integral” 
y tuvo un valor curricular de 36 horas, 
todo lo anterior como parte del programa 
operativo de educación continua del 2015 y 
que llevó como temáticas principales entre 

muchos otros: los principios básicos en 
el manejo del lesionado modular, temas 
sobre artritis reumatoide, patología de 
la columna, ejercicios de movilización y 
estiramiento, diabetes, la pérdida auditiva 
en la población de Nayarit, epilepsia, 

fibromialgia y otros más impartidos por 
el Licenciado en Terapia Física Israel 
Hernández Pineda, el Dr. Humberto 
Delgado Jiménez, Dr. Christian Emilio 
Aguilar Barbosa y la Dra. Verónica Patricia 
Suárez García.

La clausura de este taller de actualización 
se llevó a cabo la mañana del viernes 19 
donde estuvo presente la Presidenta del 
DIF Estatal y esposa del Gobernador, 
Sra. Ana Lilia López de Sandoval, quien 
entregó sus constancias de participación 
al personal encargado de la UBRS de 
Acaponeta, Dra. Dulce María González, 
la enfermera Guadalupe Peralta y la joven 
Ana Karen Betancourt, las cuales atienden 
la unidad por las mañanas de lunes a 
viernes de 9 a 14 horas y por las tardes 
los martes y jueves de 16 a 19 horas.

Pedro Bernal/ Gente y Poder 

ACAPONETA. Ante casi doscientos jóvenes 
que se acercaron a la Casa de la Cultura 
“Alí Chumacero” convocados por el instituto 
Municipal de la Juventud de Acaponeta que 
coordina el joven Víctor Manuel Cadena Silva, 
quien conjuntamente con el Instituto Nayarita 
de la Juventud (INJUVE) y el Instituto Nacional 
del Emprendedor, dependiente de la Secretaría 
de Economía, impartieron el taller de registro 
al sistema de Emprendedores INADEM.

Esa reunión de capacitación tiene la 

Ante decenas de jóvenes personal del INJUVE
intención de instruir a todos los jóvenes 
interesados en bajar recursos económicos 
para instalar alguna empresa que les brinde 
una opción de entrar al campo laboral y donde 
se les explicó, aparte de las condiciones para 
el registro a este programa que el objetivo 
principal es apoyar a las Micro Pequeñas y 
Medianas Empresas, emprendedores jóvenes, 
en particular a los de alto impacto, a través de 

un esquema integral basado en cuatro líneas 
de acción: fomento, fondeo, alto impacto y 
cultura financiera.

Desde la ciudad de Tepic vino el instructor 
del Instituto Nayarita de la Juventud C. Bernardo 
Romero Rentería, acompañado de su auxiliar 
C. Mario David Rodríguez Villalobos, quienes 
fueron recibidos por la Contralora Municipal 

Dra. Blanca Yessenia Jiménez Cedano, 
en representación del alcalde Malaquías 
Aguiar Flores quien brindó todo su apoyo 
para que este tipo de programas se difunda 
en el municipio y beneficien sobre todo a la 
juventud Acaponetense que está por concluir 
sus estudios o se encuentran en ese proceso 
o bien simplemente desean abrir opciones 
en sus vidas.
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Se capacitó personal del 
DIF en la rehabilitación
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ecualaT
Pedro Bernal/ Gente y 

Poder 

TECUALA.- El comisariado ejidal 

de Rio Viejo Severo González  
Ibarra, festejando esta fiesta 
donde estuvieron presentes todos 
los ejidatarios(as) y muchas 

familias más al compás de una 
banda de música y disfrutando 
unas deliciosas aguas amargosas 
del pacifico Sinaloense, donde 

también dieron cuenta de varias 
tinas de res, que ahí se les ofreció 
a todos los asistentes de ese ejido 
y comunidades circunvecinas y 
para darnos una explicación más 
amplia de la creación de este ejido.

El presidente del comisariado 
ejidal  nos comentó para este 
medio informativo Gente y poder: 
Mira Pedro, aquí está el pueblo 
alegre, los ejidatarios también ya 

que es día de ellos, este ejido se 
conforma de 220 ejidatarios, pero 
supuestamente algunos están 
muertos, pero siguen contando 
porque están anotados en el padrón 
de ejidatarios, ya se dio un reajuste, 
pero no ha llegado el papeleo del 
agraria, solo es cuestión de tiempo, 
en contribuciones estamos un poco 
mal, porque estamos divididos y 
unos pagan el 100 por ciento y el 

otro no, paga un 50 por ciento y 
otro 50 por ciento no, si se pagara 

el 100 por ciento, el ejido estuviera 
mejor, pero no estamos así.

Sobre un problema con los 
deportistas, es lo mismo de lo que 
está pasando con los ejidatarios, 
yo les digo que estamos mal, 
divididos los ejidatarios, divididos 
los deportistas, entonces quiere 
decir que este ejido está mal, el 
presidente municipal Lucio Santana 

Rio Viejo de fiesta por su 80 
aniversario de  dotación de tierras
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Continúa Pag. 19
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Zúñiga nos está tomando a mal 
esa causa, tanto los ejidatarios 
como los deportistas se quieren 
dividir, nosotros estamos divididos 
como ejidatarios y los deportistas 
se están  queriendo dividir, y no 
entiendo por qué motivo lo hacen, 
yo conozco a todos los ejidatarios, 

y cuando me piden algo yo los 
ayudo.

Añadió que para el comisariado 
no hay colores, yo atiendo a quien 
sea, aquí en la plaza han venido 
como del PAN, PRD, PRI, ya que 
es mi deber como presidente 

ejidal, atender a cualquier partido, 
no tengo que escondérmele a 
ninguno, yo le doy la cara a todos, 
mi mesa directiva se compone de 
4 integrantes y 5 conmigo que 
son Secretario Enrique Amparo 
Sandoval, Tesorero Eliodoro 
Arangure Aguiar, presidente de 
vigilancia Ramón Burgara Pardo, 
y yo su servidor, todos trabajamos 
en conjunto pero a veces los 
ejidatarios no corresponden y 
esto es lo que te puedo platicar 
acerca del comisariado ejidal de 
Rio Viejo, GRACIAS Pedro.

Tecuala 19
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Pedro Bernal/ Gente y Poder 

HUAJICORI.- El presidente municipal 
de Huajicori Sergio Rangel Cervantes  
comenta para este diario informativo GENTE 
Y PODER como han sido sus primeros 
meses, en lo que va del año y como ha  
sido su administración municipal desde 
que recibió esa presidencia de la zona 
serrana de Huajicori: Que desde el día 17 
de septiembre del año 2014 el ya sabía a 
lo que venía, resolver varios problemas,  
pero primeramente, lo más cercano que yo 
tenía fue la falta de dinero, ponerle atención 

al pueblo en general y servirle en lo que 
más pueda,  pero primeramente atención 
a la salud, por los traslados medicinas, 
análisis, pero también para mucha gente 
apoyo económico.

El apoyo es para subsistir para comer, 
también caminos para trasladarse a sus 
lugares de origen y en obras solamente 
ejecuté un poco de recurso del ayuntamiento 
anterior, que fue un agua potable en la 
comunidad de Pacheco y también en agua  
potable en la comunidad de San Andrés 
Milpillas, junto con 2 alumbrados públicos 

en la  cabecera municipal y 
en el transcurso del año 2015 
estamos ejecutando el agua 
potable en la comunidad de 
La Guasima, también en la 
comunidad de Quiviquinta y 
agua potable en Mesa de los 
Ricos, un drenaje sanitario 
en San Andrés Milpillas, una 
cancha de usos múltiples en 
la comunidad de Quiviquinta, 
t amb ién  se  h i c i e ron 
reparticiones de carreteras 
desde Huajicori, Quiviquinta, 

Cucharas, Cuitalota, 
Campana, San Andrés Milpillas ,mesa 
de Alacranes, Llanitos, Murallitas, 
Cerro Grande  y Mesa de los Ricos 
ahí una carretera por comenzar 
que comprende  de Santa María 
de Picachos a Peñitas, para una 
reparación de rastreo y coleteo.

De esta carretera tenemos también 
los puentes para las localidades 
que apenas comenzamos, tenemos 
muchas obras para este año ojalá 
y Dios quiera que con la ayuda de 
mi amigo y gobernador Roberto 
Sandoval Castañeda, tendremos 

un gran apoyo pero también tenemos 
un recurso federal que está en pie, que 
primeramente Dios esperamos que todo 
salga bien un recurso muy grande que 
hasta su momento se lo daré a conocer, 
ante otras cosas muy importantes voy a 
empezar de nuevo el alberge en la próxima 
semana con desayunos humildes, pero 
voy a sacarlos a delante y alberge para la 
gente hay muchas cosas pero todo a su 
momento, como lo esté haciendo se los 
estaré comunicando y por el momento no se 
cantidades de cuanto se va a invertir pero 
tengan por seguro que será un beneficio 
muy grande para este mi municipio de 
Huajicori. 

20 Municipios

Presupuesto sin compromiso

Habrá buenos recursos económicos para obras 
públicas y otras cosas más: Sergio Rangel 
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*Mary Castro y Yolanda Ramos reconocidas como Mujeres Mexicanas a la Vanguardia

21Política

Limpias alcantarillas y drenajes 
de la ciudad: Guillermo Méndez

Nayarit presente en el Foro Nacional de la Mujer

Por: MARIO LUNA

Tepic, Nayarit.- El director de 
Obras Públicas en el municipio de 
Tepic, Guillermo Méndez, informó 
que al término de esta semana 
quedarán totalmente limpias todas 
las alcantarillas de la ciudad, así 
como drenajes, del mismo modo los 
canales, zanjones, los márgenes del 
río Mololoa han quedado desazolvados 
también, por lo que a partir de la 
próxima semana se iniciará el programa 
de mantenimiento en estos cauces 
pluviales, para evitar inundaciones, 
ya que la gente lamentablemente 
continua tirando basura y escombro.

En la periferia de las colonias Los 
Valles, Puerta La Laguna y en la 
zona de San Cayetano, en donde se 
continúa trabajando haciendo trabajos 
de limpieza en las partes más bajas, 
como son en las colonias: El Verde, 
Unidad Cristiana, Antorchistas, entre 
otras, por lo que al estar en partes 
muy bajas tienden a inundarse por 
lógica.

En la Colonia San José, en San 
Cayetano, se estarán realizando 
unos trabajos de desviación de unos 
escurrimientos que provocan en 
esta temporada de lluvias grandes 

encharcamientos, los cuales perjudican 
hasta la zona habitacional cercana 
a la carretera federal 15. Asimismo, 
dijo el titular de Obras Públicas 
municipales, el canal del Sabino 
ya está desazolvado, previniendo 
posibles inundaciones en las colonias 
aledañas a este canal, así como evitar 
su desbordamiento.

En el Río Mololoa, se tienen dos 
meses de trabajos de rectificación 
del afluente por la margen izquierda, 
por lo que a partir de hoy iniciarán 
trabajos en la margen derecha para 
darles fondo y amplitud para evitar 
inundaciones.

Reconoció que hasta este momento 
las lluvias que se han registrado en la 

ciudad, solo han ocasionado molestias 
pero no daños, ya que recordó que 
al inicio de esta administración se 
tuvieron inundaciones en algunas 
colonias, como la Díaz Ordaz en donde 
el nivel de aguas alcanzó hasta los 
dos metros, poniendo en manifiesto 
riesgo la vida de los colonos, y ahora 
se han tenido encharcamientos de 30 
centímetros. Dijo Guillermo Méndez.

Existen colonias donde de manera 
permanente se les debe estar dando 
mantenimiento y estar muy a la 
expectativa, por ser partes muy baja, 
como son: Ruinas de Jauja, Montecarlo, 
más aun en Puertas de la Laguna, 
donde existen zonas muy bajas, es 
por ello que en estas zonas bajas 
se estarán instalando cárcamos de 
bombeo, para poder sacar el agua 
y evitar inundaciones.

En las colonias Aviación y 
particularmente en la Caminera, 
se tienen graves problemas de 
inundaciones debido a que los 
escurrimientos llegan provenientes 
de las colonias Moctezuma y Los 
Fresnos y este problema se origina 
debido a que la administración pasada 
se pavimentó calles pero nunca se 
remodeló el sistema de drenaje.

El ingeniero Guillermo Méndez 

Para anal izar los dist intos 
posicionamientos, retos y reflexiones 
acerca del quehacer de la mujer 
mexicana en distintos sectores, se 
realizó el Foro Nacional de la Mujer 
en la capital del país, organizado por 
la fundación “Mujeres Mexicanas a la 
Vanguardia”, creada por José Antonio 
Cuadros Valenzuela.

La plenaria reunió a cerca de 
300 mujeres de diversos ámbitos 

que disertaron en distintas mesas 
de trabajo sobre cultura y equidad, 
salud, empresas y sector laboral, 
comunicación y medios de información, 
educación y nuevas oportunidades y 
también sobre política y administración 
pública. 

Nayarit dijo presente con la 
reconocida comunicadora y promotora 
cultural Mary Castro quien rindió 
protesta con el nuevo comité directivo 

como vocera nacional del movimiento 
mientras que el rostro de Yolanda 
Ramos, bailarina folclórica, fue 
ratificado para la portada del libro 
“Mujeres que mueven a México”. 

A esta act ividad asist ieron 
personalidades como la comediante 
Isabel Martínez, la directora de orquesta 
Lizzi Ceniceros; Deborah David, 
modelo internacional y Brenda Osnaya, 
campeona nacional en patinaje de 
velocidad que tras perder la movilidad 
de su piernas es primer lugar en 
juegos paralímpicos internacionales. 

A 10 años de reconocer y enaltecer 
a las mujeres por su valor, talento 
y entrega, “Mujeres Mexicanas a 
la Vanguardia” es presidida por la 
primera visitadora del Poder Judicial 
de la Federación, Rosalía Ramos 

García, cuya propuesta es encontrar 
nuevas plataformas para la inclusión 
social de la mujer.

Para concluir se hizo entrega del 
galardón “La Elisa de Plata” a Enrique 
Rentería Castro, Presidente de la 
WFUCA para América Latina y el 

Durante la novena sesión pública 
ordinaria de la Sala Penal del 
Tribunal Superior de Justicia se 
resolvieron 30 tocas o expedientes 
de segunda instancia, relacionados 
con sentencias definitivas de jueces 
de primera instancia.

De las sentencias mencionadas, 
veinte fueron confirmadas por 
los magistrados integrantes de 
la Sala Penal, se modificaron 
siete, se revocó una y dos más se 
declararon insubsistentes a causa 
de irregularidades procesales, por 
lo cual se ordenó la reposición del 
proceso de primera instancia.

Los expedientes resueltos en la 
sesión de la Sala Penal se relacionan 
principalmente con los delitos de 
robo calificado, con veintidós casos; 
contra la salud (cuatro casos) y 
daño en propiedad ajena culposo, 
con dos; el resto se relaciona con 

otros delitos.
Respecto de los asuntos resueltos 

por los magistrados se remitió 
un oficio de libertad absoluta en 
beneficio de un sentenciado, otros 
dos que ratifican sentencias de 
libertad dictadas por los jueces 
de primera instancia y dos más 
de libertad administrativa para el 
mismo número de justiciables; de 
igual forma se envió un oficio a la 
Dirección de Tránsito del Estado 
para suspender la licencia de 
manejo de automóviles a igual un 
sentenciado.

La Sala Penal del Tribunal 
Superior de Justicia está integrada 
por los magistrados Jorge Armando 
Gómez Arias (presidente), Óscar 
Saúl Cortés Jáuregui y Thoth Aldrin 
Lomelí Aguilar; el secretario de 
acuerdos es el licenciado Juan 
Carlos Delgadillo Cruz.

*La mayoría de resoluciones, relacionada con 
robo calificado y delitos contra la salud 

Caribe; a Ernestina García Chávez, 
líder indígena de campesinos poblanos 
y a la rescatista Juana Huitrón, primer 
mujer topo, por su carrera dedicada 
a salvar vidas.

El regalo final para las asistentes a 
este foro fue compartir con la coaching 
Adriana de la Fuente, séptima mujer 
Gobernadora Rotaria, con el mariachi 
“Sangre Azteca” y con los medios de 
comunicación que cubrieron como la 
Revista Énfasis y los programas de 
radio Grandes Talentos, Gr Medios 
y Radio Activa de Puebla.

Magistrados de la Sala Penal del TSJ 
resolvieron treinta apelaciones

dejó claro que con los trabajos de 
desazolve y del Río Mololoa, en 
donde en algunas partes se amplió 
la cubeta a dos metros por cada lado, 
lo que representa que se amplía a 

cuatro metros y dando profundidad 
de metro y medio, detallando que lo 
que se ha estado sacando con este 
dragado ha sido basura en un 70 por 
ciento y un 30 por ciento de lodos. 
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PONEN FUERA DE CIRCULACIÓN 
A OTRO CAFRES CAMIONEROS

Da transito del estado rápida respuesta a denuncia ciudadana…

Alarmante ola de robos en el centro de Tepic…

Por Germán Almanza

Tepic, Nayarit.-‘Como Pedro por 
su casa’ continúan ‘trabajando’ los 
amantes de lo ajeno en el centro de 
la capital nayarita, donde a diario se 
reportan robos a comercios; afectando 
la de por sí paupérrima economía de 
los propietarios de negocios. Y para 
muestra lo siguiente:

Un robo a tienda de juguetes, 
ubicada por calle Veracruz de la 
colonia Mololoa, fue lo reportado por 
las autoridades policíacas, quienes 
al arribar al lugar del reporte se 
entrevistaron con el señor Ismael 
P. Castillo de 68 años de edad, el 
cual manifestó que un día antes por 
la noche cerro su negocio; y ayer 
al arribar se percató que dos de los 
candados fueron forzados y al ingresar 
observó que del interior le habían 
sustraído dos bicicletas sin marca y 

varios juguetes 
d e  p l á s t i c o , 
desconociendo 
quien o quienes 
p u d i e r o n 
haber sido los 
responsables.

Más tarde se 
registró otro robo 
esta vez en la 
tienda de ropa 
‘Lizbeth, ubicada 
por la calle Puebla 
de la Zona Centro, 
trasladándose al 
lugar oficiales de la policía preventiva 
de Tepic, mismos donde al arribar 
se entrevistaron con quien dijo 
llamarse Jésica Lizbeth G. Romero, 
manifestando que minutos antes 
arribaron dos personas una del sexo 
Femenino ambas de aproximadamente 
25 años y otra del sexo masculino 
quien vestía en esos momentos gorra 

negra de aproximadamente 25 años 
de edad de tez blanca,  mismos que 
en un descuido de la encargada toman 
tres blusas y se dan a la fuga con 
rumbo desconocido.

Y para ‘rematar el día’ los cacos 
pegaron en una boutique ubicada por 
la calle Querétaro y Avenida Allende 
de la Zona Centro, donde al arribar 
elementos de la Policía Municipal se 
entrevistaron con Liliana B. Sandoval 
de 27 años de edad, quien manifestó 
que el día de ayer, aproximadamente 
a las 12:20, habían arribado dos 
personas del sexo femenino de 
las cuales una la había distraído 
preguntándole el precio de varios 
artículos, mientras la otra tomaba 
la bolsa de colgadera y sustraía su 
monedero el cual contenía en su 
interior la cantidad en efectivo de 
10,000 pesos, así como documentos 
personales, percatándose de esto 
por medio de una cámara de video 

Redacción/Gente&Poder

En base a una denuncia, la Dirección de 
Tránsito del Estado procedió a la búsqueda 

y detención de dos unidades del servicio 
público, cuyos choferes se encontraban 
momentos antes haciendo mal uso de sus 
vehículos; conduciendo a exceso de velocidad.

Por Germán Almanza

Elementos de la Policía 
Nayarit, arribaron al domicilio 
ubicado en calle rosal  15 de la 
colonia Huertas de Matatipac, 
ya que en la cocina localizaron 
el cuerpo sin vida de una 
persona del sexo masculino, 
quien respondía al nombre de 
Alejandro Esquivel López de 
15 años de edad, originario y 
vecino de Xalisco, con domicilio 
antes señalado, quien presenta 
asfixia por ahorcamiento. 

Sobre los hechos manifiesta 

la abuela del hoy occiso, de 
62 años de edad, que serían 
aproximadamente las 7:30 horas 
del pasado martes cuando salió 
de su domicilio particular, dejando 
al menor dormido; y al regresar 
lo encuentra en la cocina colgado 
de una viga con las cintas de 
los zapatos. Agregando que días 
antes ya había intentado quitarse 
la vida mezclando veneno para 
ratas con coca cola. 

Sobre los lamentables hechos 
tomó nota el Agente del Ministerio 
Público,  haciéndose cargo del 
cuerpo el SEMEFO.
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JOVENCITO ESCAPA 
POR LA PUERTA FALSA

LADRONES IMPUNEMENTE 
ASESTAN GOLPES EN COMERCIOS

ecualaT
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En el municipio de Xalisco

vigilancia.

Por los casos anteriores a los 
agentes municipales no les quedó 

de otra más que recomendarles a 
las víctimas del delito acudir ante el 
Agente del Ministerio Público a poner 
su respectiva denuncia.

Señalando el titular de esa 
dependencia, Agustín Flores, que 
“en este gobierno no se permite 
ningún mal acto por parte del servicio 
público, por lo que agradecemos 
todas sus denuncias y los seguimos 
exhortando a denunciar al número 
113, que es gratuito desde cualquier 
Telcel, les pedimos hacer llegar el 
número de camión o placas y la ruta 
del camión o combi para proceder 
a dar respuesta y certidumbre a 
los nayaritas”.
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Informó el presidente de la asociación de usuarios de agua de 
uso agrícola de la margen derecha, Guillermo Hernández.

Gestionan dos obras con 
valor de 5 millones de pesos
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ecuala

Por José María Castañeda

Santiago Ixcuintla.- “Hay que 
reconocer que dentro de los problemas 
económicos por los que atraviesa el 
país, debido a la baja de los petróleos 
sobre todo pues hubo una reducción 
substancial en obra afortunadamente 
quiero decirles por medio de tu 
periódico que estamos haciendo 
la gestoría necesaria para salir 
beneficiados por lo menos con dos 
obras que van a seguir fortaleciendo 
precisamente el crecimiento de la 

margen derecha del río Santiago”.

Lo anterior lo señaló en entrevista 
el presidente de la asociación de 
agua para riego agrícola de la margen 
derecha del río, Guillermo Hernández, 
quien abundo: “en que consiste; es 
una obra que se va a prolongar para 
beneficiar al ejido de Sentispac con 
la prolongación de un canal entubado 
que está ahí cerca de la carretera 
ay que va a beneficiar a un buen 
número de productores, es poquito 
más de un kilómetro de un proyecto 

del canal entubado, que va a servir 
para continuar la modernización de 
riego en la margen derecha, también 
quiero decirles que hay un desfogue 
allá por el ejido de Otates, que es 
muy importante para terminar con una 
problemática que existe en un canal 
que no se alcanzó a terminar. Y que 
consiste en aproximadamente 500 
metros, donde también se metió el 
proyecto mismo que ya se encuentran 
para su análisis en  la ciudad de 
México los dos, y yo considero que 
en estos próximos días nos darán 

Por José María Castañeda
 
Santiago Ixcuintla.- El rancho de 

Vico Anguiano, situado a un costado 
del tramo carretero Santiago, Colonia 
Emiliano Zapata, será el escenario 
donde el día de hoy la coordinación 
del equipo de Manuel Cota les ofrezca 
una comida a los coordinadores, que 
tejiendo fino colaboraron en el triunfo 
del candidato del PRI a diputado 
federal Efraín Arellano Núñez.

Siempre he sido una persona que 
dice lo que piensa, quizá por eso no 
soy del agrado de algunas personas 
que se sienten ofendidas por mis 
comentarios; los que siempre han 
sido en el sentido de que la victoria 
del Gallo Arellano en las urnas 
se dio luego del trabajo realizado 
por los ex seccionales, y no por 
los llamados Copades. Y veamos 
el porqué de mi aseveración. Los 
seccionales, desde hace 25 años 
en los que he estado trabajando en 
medios escritos, donde sin rubor digo 
que he sido director primero de la 
antigua Voz de Santiago, pese a que 
el nombramiento que me diera su 
director general José Luís Sánchez 
Carvajal no fue del agrado de muchos 
que me antecedieron, como fue 
el caso de Juan Diego Ahumada 
Lara, del Abogado José Cruz Ávila 
Camacho, y del mismo Arturo J. 
Soriano, a quienes debo reconocer 
que les debo mi formación; ya que 
de ellos aprendí lo mejor de ellos y 
lo demás lo deseche. Luego José 
Torres Zamora, quien por aquellos 
años pasaba por su mejor momento 

Festejan en el rancho de Vico Anguiano a quienes 
hicieron posible el triunfo del Gallo Arellano

la buena noticia de 
que serán aprobados, 
para posteriormente a 
través de CONAGUA 
se liciten las obras, 
y que se nos ayude 
con  estas dos obras 
tan importantes. 
En este momento 
no sabemos con 
certeza el costo de 
las mismas sino hasta 
que se liciten, ya 
que son obras que 
se licitan a sobre 
cerrado, y una vez 
que se ganan es 
cuando uno se da 
cuenta a cabalidad 
cual es el costo de 
las mismas, pero 
aproximadamente estamos hablando 
del orden de los 5 millones de pesos, 
pudieran ser más, pudieran ser menos, 
porque como te digo ahorita no puedo 
saber el costo de las mismas sino 
hasta que nos autoricen y se liciten 

las obras”.

Dijo al final de esta primera parte 
de dos el presidente de la asociación 
de usuarios de agua de uso agrícola 
de la margen derecha Guillermo 
Hernández.

en la capital del estado donde fue 
jefe de prensa con don Emilio M 
González, luego jefe de la APROCON, 
más tarde síndico municipal con el 
Gordo Rivas, y además era el director 
del periódico el Cotidiano, y estando 
yo en la Voz de Santiago, en alguna 
ocasión me dijo “Napoleón, ¿cuánto 
te paga el pupú?, ya me enfade de 
andar sacando a Juan Diego de la 
cantina para que venga a escribir”. 
Por aquellos años los constantes 
problemas que tenía José Luis con 
las autoridades daban poco margen 
de vida a la Voz de Santiago, por lo 
que luego de llegar a acuerdos me 
veo investido de director del Diario 
de Aztlán. Más tarde funde mi propio 
periódico, la Jornada de Ixcuintla, 
donde volví a ser blanco de los 
ataques de mis supuestos amigos 
que decían que estaba  plagiando el 
nombre de unos de los diarios más 
poderosos del país la “Jornada”, 
por lo que me reía de mis dizque 
amigos que ya no querían supongo 
más competencia.

En el gobierno del Perico Barajas, 
recibí la  invitación del Dr. Manuel 
Narváez, para unirme al grupo de 
Vanguardia, donde la verdad me sentí 
a gusto y me siento a gusto, porque 
conocí otro tipo de hacer periodismo 
con don Manuel Narváez Avalos a 

la cabeza, y donde hasta la fecha 
continuo, trabajando muy a gusto.

Quiero aclarar que hice este 
largo preámbulo, para señalar que 
lo que escribo no es producto de 
una imaginación atrofiada por el 
alcohol y la droga, sino que mis 
escritos son con conocimiento de 
causa, y es que cuando digo que 
el Gallo ganó apoyado por los 
seccionales es porque son estos los 
que a lo largo de muchísimos años 
de trabajo conocen a la perfección 
donde se encuentran los 
focos rojos que pueden 
conducir a determinado 
candidato a la derrota, y 
eso estaba sucediendo 
cuando ent ran  en 
escena los Copades, 
personas que venían 
de elecciones pasadas 
pero participando con 
partidos opositores al 
PRI, y que ahora por obra 
y gracia de quien sabe 
quién ya eran priistas. 
Me tocó ver como en la 
elección para presidente 
y diputados regidores y 
síndico, el coordinador 
de la octava demarcación 
era una persona a la que 
apodan el ‘Toro’ Arenas, 

del poblado del Corte, quien llegó 
a la presa en un automóvil que en 
el cristal trasero traía la leyenda de 
“Amor, con Amor se paga”, y que por 
haber sido perredista no conocía a 
la militancia del PRI en el poblado 
de la Presa. Afortunadamente los 
seccionales, como en el béisbol, son 
utilizados como  pitcher emergentes, 
como sucedió también con el Gallo, 
quien ganó la elección en los últimos 
15 días luego que dejaran trabajar 
abiertamente a la gente que mantiene 
acuartelada como soldados de guerra 

el senador y líder nacional de la CNC 
Manuel Cota. Decir lo contrario es 
por dos cosas: no querer reconocer 
una gran verdad o bien encontrarse 
bien maiceado ¡I’ñor!

Por eso felicidades a mi amigo 
Amado Montero, por reconocerles 
el trabajo a la gente que si trabaja, 
no a arribistas como estos Copades 
que ahora son regidores, síndicos 
y empleados de confianza sin tener 
merecimientos ¡Ah saladez!, dijera 
Kriti.

Orientación Psicológica Familiar
Recupera tu auto-estima, soluciona tus problemas familiares, 
resuelve tu conflicto de pareja. La Organización Mundial de la 

Salud recomienda la atención profesional para 
ser orientados en aspectos fundamentales como 

las emociones, las relaciones de pareja y la 
atención a los hijos.

Consultas

311-136-89-86

Acércate, te atenderemos con 
profesionalismo y sensibilidad!

!
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* Presidente del grupo denominado Los Abanicos, 
del poblado de La Presa.
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Por José María Castañeda

Santiago Ixcuintla.- Está visto que 
cuando se quiere se puede, y esta 
frase la podemos aplicar a un grupo 
de personas que se hacen llamar 

los “Abanicos”, en el poblado de la 
Presa, quienes lejos de sentarse en 
la plaza del poblado a jugar cartas o 
dominó realizan obras de beneficio 
colectivo, como fue el caso de limpiar 
el panteón del lugar sitio al que nos 
trasladamos el día de ayer para 
realizar un reportajito ilustrado con 
fotografías del  camposanto.

Marcelino Villanueva Trigueros, 
persona de aproximadamente 65 años 
de edad fue a quien entrevistamos, 
luego que las 12 personas del grupo 
lo señalaran como su líder.

-“Si, mire, que bueno que nos visita 
y que vino aquí a ver lo que se trabajó 
entre todo el grupo, porque nosotros 
lo que hemos hecho no lo hemos 
hecho ni 2 ni 3 sino que nosotros 
decimos que todo esto lo hemos 
hecho todo el grupo, principalmente 
de que hemos visto que por estas 
fechas el panteón se nos pone muy 
feo, se nos llena de maleza, por lo 
que nos propusimos a ayudar a limpiar 
el sitio donde descansan nuestros 
muertitos. Nosotros no cobramos, 
eso si hay personas que nos mandan 
refrescos o que nos mandan agua 

fresca y se las aceptamos con mucho 
gusto, como fue su caso, que nos 
trajo 2 coca-colas de litro y medio 
cada uno, se lo agradecemos José 
María, pero de ahí en fuera a nadie 

le hemos cobrado, si hemos pedido 
para comprar líquidos como faena 
tordón, etc.  Son líquidos para que 
nosotros rociamos con aspersoras 
para combatir la maleza una vez 
que hallamos macheteado, usted 
sabe que la situación está dura, y 
la gente si nos ha respondido cosa 
que le agradecemos a la gente que 
nos ha apoyado en el sentido de los 
líquidos, y es que no queremos que 
se nos ensácate, que nos pase lo que 
otros años. Todo el grupo -insistió don 
Marcelino-, excavamos dos pozos para 
sacar agua cuando los dolientes así 
lo requieran o cuando haya albañiles 
que van a construir depósitos o 

capillas nada más 
nos falta poner 
los tiros.

No los hemos 
puesto aún porque 
aún nos hace falta una parte para 
machetear y quemar la basura, usted 
mismo lo está viendo”.

-¿Cómo nace la idea?, en los 
ranchos comúnmente las personas 
se dedican en estos tiempos que no 
hay trabajo en el campo a jugar cartas 
y dominó en las plazas ustedes en 
cambio se han dedicado 
a hacer limpieza en las 
calles, y ahora a limpiar 
de maleza el panteón; 
¿cómo surge esta idea?

-“Mire, nosotros ya 
tenemos tiempo haciendo 
obra, pr incipalmente 
hicimos una obra en el 
hospital, hicimos otra atrás 
del hospital en la iglesia 
de San Martin e hicimos 
otra aquí en la iglesia de 
la virgen de Guadalupe, 
de eso ha surgido el que 
continuáramos haciendo obras de 
beneficio colectivo. Aquí al panteón 
un día vinimos el Gusano y yo, 
-así se refirió don Marcelino a su 
acompañante- y vimos luego, luego 
al entrar al panteón que estaba muy 
feo, y comenzamos a machetear él 

y yo, y a los demás les comentamos 
y después los demás compañeros 
vinieron a ayudarnos, y a raíz de eso 
hemos tratado de ver lo que está mal 
verdad y aquí estamos todavía con 
un avance de obra del 90 por ciento”.

-¿Después de esto continuarán 
con el descanso aquí en el panteón?, 
donde tengo entendido que ya tienen 

20 mil pesos para la mencionada 
obra y que la presidenta Fátima del 
Sol les prometió que ella pondría la 
mano de obra para su construcción 
y ustedes los materiales.

-“Mire, ahora en campaña le 
dijimos al Gallo Arellano de un 
proyecto de hacer un tejaban ahí 
afuera de la escuela, y nos contestó 
que sacáramos el presupuesto; nos 
dio un número de teléfono, pero 
pues nunca nos contesta. Entonces 
vamos a ver, vamos a platicar con 
la presidenta o con quien nos haga 
caso para plantearle ese problema 
del tejaban afuera de la escuela, si 
es posible que vayamos con el señor 
ese el Gallo, pues vamos ya que él 
nos prometió que nos iba a apoyar. Al 
diputado Beni, le pedimos en campaña 
tocante al descanso del  panteón, y 

nos dijo que iba a cooperar pero pues 
ha venido nos ha visto, y nos dice 
que si va a cooperar pero nosotros 
no hemos visto ninguna respuesta 
de su parte, que me disculpe pero 
así es. Claro, ellos tienen muchos 
compromisos”.

-Pero nosotros tenemos nociones 
que otras personas se adhirieron, y 

al parecer el día 3 de julio 
me parece va a comenzar 
la obra, hay un remanente 
de 20 mil pesos para la 
obra del descanso del 
panteón.

-“Si mire, son 10 mil 
pesos que el señor Pelón 
Alfaro recabó, y con eso 
se va a comenzar a hacer 
la obra”.

Es de hacer mención 
que la remodelación del 
panteón era necesaria 

ya que existía una tumba 
cuyas lozas de concreto debido a la 
fragilidad de las mismas dejaban ver 
el ataúd de una persona que falleció 
hará algunos 12 años, cuyos familiares 
dejaron de vivir en el poblado de la 
Presa, y que la cara descarnada 
del fallecido se podía apreciar, sin 
embargo el grupo de los Abanicos 
consiguieron cemento e hicieron las 
dos lozas para ponerlas en el lugar 
donde se encontraban las otras 
deterioradas para que el muertito 
siguiera descansando en paz sin que 
recibiera como hasta ante las heces 
fecales de los pájaros, por lo que el 
esfuerzo del grupo denominado los 
“Abanicos” de la comunidad de la Presa 
es loable. Por nuestra parte quiero 
agradecerles a estos la amabilidad 
de su parte para hacer este pequeño 
reportajito. Gracias señores.

La entrevista con Marcelino 
Villanueva Trigueros
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